
Осторожно, оптимизм
Ждать ли прорыва от мартовских переговоров Москвы и Вашингтона —  
Путин и Трамп переходят к урегулированию, Зеленский отправляет дроны на Кубань

Леонид Самуна

Россия и США готовятся к новой 
встрече в Саудовской Аравии, кото-

рая может пройти уже 23 марта в Джид-
де. Ключевой темой встречи станет 
обсуждение деталей частичного пре-
кращения огня на Украине. При этом 
пока стороны далеки от компромис-
сов, считают опрошенные «Известия-
ми» эксперты. 19 марта Дональд Трамп 
побеседовал по телефону с Владими-
ром Зеленским и рассказал ему о дого-
ворённостях, достигнутых с Владими-
ром Путиным днём ранее. Украинский 
президент за день до этого согласился 
с инициативой прекратить взаимные 
удары по энергетической инфраструк-
туре, при этом Киев уже успел атако-
вать российский объект. И это несмотря 
на то, что Путин сразу после окончания 
разговора с Трампом приказал воен-
ным не наносить удары по энергетике 
Украины. Как продвинулись стороны 
по вопросу мирного урегулирования — 
в материале «Известий».

Телефонная беседа Владимира Пу-
тина и Дональда Трампа, которая со-
стоялась 18 марта и продлилась около 
двух часов, стала, возможно, поворот-
ным пунктом в украинском конфлик-
те. Лидеры договорились о немедлен-
ном запуске переговорного процесса. 
Россия поддержала предложение США 
о взаимном отказе сторон от ударов 
на 30 дней по объектам энергетиче-
ской инфраструктуры. Москва пере-
шла к действиям моментально: сразу 
после разговора российский лидер при-
казал ВС РФ прекратить уда-
ры по энергетике Украины. 
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Возвратное движение
Активы на 2,4 трлн изъяты по искам Генпрокуратуры

Елена Балаян

И мущество пяти стратегических 
предприятий на общую сумму 

2,4 трлн рублей возвращено государ-
ству по искам Генпрокуратуры, заявил 
19 марта на итоговой коллегии надзор-
ного ведомства его руководитель Игорь 
Краснов. Он пояснил: из этих предпри-
ятий четыре находились под иностран-
ным контролем, их собственники вы-
водили прибыль в недружественные 
юрисдикции, финансируя в том числе 
и украинские вооружённые формиро-

вания, не вкладывали деньги в развитие 
инфраструктуры, уклонялись от упла-
ты всех налогов. О каких предприятиях 
идёт речь и возможны ли ещё подобные 
иски — в материале «Известий».

Пять стратегических предприя-
тий, общая стоимость активов ко-
торых составляет 2,4 трлн рублей, 
были национализированы за послед-
ний год по искам Генпрокуратуры, за-
явил на итоговой коллегии с участи-
ем президента РФ генпрокурор Игорь 
Краснов. Имущество было обращено 
в пользу государства по решениям су-

дов. Четыре из этих пяти компаний на-
ходились под иностранным контролем, 
отметил он.

Со слов генпрокурора, собственни-
ки этих предприятий давали указания 
по выводу продукции и прибыли в не-
дружественные юрисдикции, деньги 
в развитие инфраструктуры не вкла-
дывали, социальные обязательства пе-
ред коллективом не выполняли.

— Налоги в полной мере они не пла-
тили, изъятые из оборота деньги тра-
тили на свои нужды, — отме-
тил Игорь Краснов. 

Покатились
Выдачи автокредитов рухнули до двухлетних минимумов

Евгений Грачев

В ыдачи автокредитов по итогам 
февраля достигли рекордно низ-

ких уровней почти в 77 млрд рублей — 
это минимум за последние два года, 
следует из данных ОКБ (есть у «Изве-
стий»). Рынок столкнулся с падением 
спроса из-за ужесточения регулиро-
вания со стороны ЦБ и федеральных 
властей. Чтобы поддержать продажи, 
дилеры готовы пойти на скидки, кото-
рые уже доходят до 100–300 тыс. руб-
лей. Тем не менее до конца года цены 

неизбежно будут расти — импортные 
машины подорожают из-за высокого 
утильсбора, а мощностей нашего ав-
топрома не хватает, чтобы полностью 
покрыть спрос со стороны россиян. Что 
будет с этим рынком в 2025 году — в ма-
териале «Известий».

За февраль банки выдали рос-
сиянам 62,3  тыс. автокредитов 
на 76,7 млрд рублей — это минимум 
с весны 2023-го, сообщили «Извести-
ям» в Объединённом кредитном бюро 
(ОКБ). По сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года выдачи со-

кратились в полтора раза, подтверди-
ли в Скоринг бюро.

Банки тоже говорят о сильном со-
кращении выдач по сравнению с пре-
дыдущим годом. В ВТБ они упали 
вдвое, в ОТП-банке — втрое, в Сов-
комбанке — в полтора раза, сообщи-
ли в пресс-службах организаций.

В то же время средний чек по авто-
кредитам также сокращается — в фев-
рале он составил 1,2 млн рублей, что 
на 15% меньше, чем за аналогичный пе-
риод прошлого года, следу-
ет из данных ОКБ. 

В НОМЕРЕ

9 770233 435009 40112>Москва перешла к действиям сразу — войскам был отдан приказ прекратить удары по энергообъектам Украины
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Осторожно, оптимизм
A Однако Киев, по данным 

Минобороны РФ, уже через 
несколько часов атаковал нефтепере-
валочный объект на Кубани тремя дро-
нами, что Кремль назвал «саботажем до-
говорённостей».

Россия и США также условились про-
вести новый переговорный раунд, ко-
торый может состояться уже 23 марта 
в Джидде. Ожидается, что американ-
скую делегацию будет представлять 
госсекретарь США Марко Рубио, а также 
советник президента по нацбезопасно-
сти Майкл Уолтц. Пока неясно, кто будет 
за столом переговоров от России. Пресс-
секретарь президента РФ Дмитрий Пе-
сков заявил: Россия и США 19 и 20 марта 
согласуют точные даты следующих кон-
тактов и состав переговорщиков. В Гос-
депе уточнили: новый раунд перегово-
ров России и США по Украине состоится 
не на министерском уровне.

Ключевые условия Москвы остаются 
неизменными. Как подчеркнули в Крем-
ле, «полное прекращение иностранной 
военной помощи и передачи развед-
данных Киеву» — обязательное требо-
вание для дипломатического разреше-
ния конфликта. Путин также передал 
Трампу информацию об обмене плен-
ными (175 на 175) и передаче 23 тяжело-
раненых украинских военных в каче-
стве жеста доброй воли. Как это и было 
запланировано, обмен состоялся 19 мар-
та. Но, несмотря на наметившийся про-
гресс, работа по урегулированию толь-
ко началась.

— На Украине присутствует сразу 
несколько трудностей: конституция, 
которая запрещает какие-либо тер-
риториальные изменения, запрет на пе-
реговоры с Россией и неясность, с кем 
говорить — вопрос легитимности Зелен-
ского, — отметил секретарь Совета без-
опасности РФ Сергей Шойгу.

Реакция США положительна и праг-
матична. Спецпосланник Трампа Стив 
Уиткофф заявил, что администрация 
«подключает Госдеп, Пентагон и ЦРУ 
к контактам с Россией», а ослабление 
санкций может последовать за прекра-
щением огня. Советник по нацбезопас-
ности Майкл Уолтц уточнил: техниче-
ские группы встретятся в ближайшие 
дни в Эр-Рияде, чтобы «реализовать ча-
стичное перемирие, которого Трамп до-
бился от России». При этом Белый дом 
подтвердил, что продолжит передавать 
Киеву разведданные «оборонительного 
характера», а Трамп заявил Зеленскому 
о готовности США «помочь в управле-
нии электрическими и ядерными стан-
циями». Более того, он фактически пред-
ложил Украине отдать контроль над 
этими объектами США. Как и потенци-
альное заключение сделки по редкозе-
мельным металлам, это серьёзно отраз-
ится на суверенитете страны.

При этом проблемы со способно-
стью Киева договариваться всё очевид-
нее. Несмотря на заявления Зеленского 
о готовности прекратить удары по рос-
сийским энергообъектам, атака на Куба-
ни показывает: Киев либо не контроли-
рует вооружённые формирования, либо 
сознательно нарушает договорённости.

Наиболее острым остаётся террито-
риальный вопрос, и неясно, на что гото-
ва пойти Украина ради мира. Так, отказ 
от бывших территорий Зеленский на-
звал «красными линиями». Кроме того, 
украинская сторона не раз повторяла, 
что не намерена признавать де-юре но-
вые регионы за Россией. Американский 
юрист по международному праву Клайн 
Престон считает, что на нынешнем эта-
пе компромиссы едва ли возможны. Се-
рьёзным препятствием для мира может 
стать позиция союзников США в Европе, 
таких как Великобритания.

— Америка пока точно согласна на то, 
что Украина не будет членом НАТО. Это 
не станет проблемой в дальнейших 
переговорах. Проблемы могут быть 
в целом вокруг её нейтралитета и чис-
ленности войск, — заявил он «Извести-
ям». — Не стоит забывать и о том, что 
Лондон и Киев в январе подписали сто-
летнее соглашение о сотрудничестве 
и там затрагивается военная сфера, 
в том числе вопрос о размещении бри-
танского флота в портах Одессы и Ни-
колаева. Британия снова становится 
большой проблемой на пути к урегу-
лированию. Я очень сомневаюсь в по-
ложительном исходе в ближайшее вре-
мя, но сохраняю осторожный оптимизм.

Напряжённой остаётся обстановка 
и вокруг Запорожской АЭС. Аналитик 
Центра средиземноморских исследо-
ваний НИУ ВШЭ Тигран Мелоян считает, 
что именно здесь России придётся прой-
ти ещё немало серьёзных испытаний.

— Киев не даст работать атомной элек-
тростанции не на Украину, о чём говорил 
сам Зеленский. Следовательно, не ис-

ключены попытки обстрела ЛЭП — объ-
ектов энергетической инфраструктуры. 
Любая такая атака может быть расцене-
на как срыв Украиной 30-дневного «ча-
стичного перемирия», так как, соглас-
но Конституции РФ, ЗАЭС находится 
на российской земле. Для Киева же ЗАЭС, 
подключённая к российской энергоси-
стеме, превращается в живую мишень, — 
заявил Тигран Мелоян «Известиям».

Хотя телефонная беседа Путина 
и Трампа стала одной из самых долгих 
в истории переговоров США, быстрое 
продвижение сторон в мирном урегу-
лировании вряд ли возможно, полагает 
директор российских программ Архива 
национальной безопасности при Уни-
верситете Джорджа Вашингтона Свет-
лана Савранская.

— Похоже, что диалог не оправдал 
ожиданий американского президента 
и его окружения. Вместо договорённо-
сти о путях завершения конфликта или 
прекращении всех боевых действий 
на 30 дней мы видим, что стороны до-
стигли только частичного решения 
о прекращении атак на энергетиче-
скую инфраструктуру и боевых дей-
ствий на море. Прорыва не произошло. 
Из довольно кратких официальных со-
общений можно сделать вывод: Трамп 
и Путин не нашли согласия по самым 
чувствительным вопросам, таким как 
вопрос о территориальном разграниче-
нии и о западных миротворцах на Украи-
не, — заявила эксперт «Известиям».

19 марта Трамп созвонился с Зелен-
ским и рассказал ему о ходе перегово-
ров. Длительность беседы была заметно 
скромнее — около часа. Американский 
лидер заявил, что этот разговор нужен 
был для сближения позиций Москвы 
и Киева. Трамп намерен добиться за-
вершения конфликта на Украине «раз 
и навсегда», подчеркнули в Белом доме 
после беседы американского и украин-
ского президентов. Там также отметили, 
что Путин и Трамп в разговоре согласи-
лись: украинский конфликт должен за-
вершиться «долгосрочным миром».

Украинское урегулирование — лишь 
одна из тем, которую обсуждают РФ 
и США. Важным аспектом остаётся на-
лаживание двусторонних отношений. 
Как утверждают в Кремле, президенты 
хорошо понимают друг друга, у них есть 
взаимное доверие, и они намерены поэ-
тапно идти по пути нормализации вза-
имодействия. Ключевыми областями 
остаются экономика и торговля. В ин-
тервью телеканалу Fox Трамп отметил: 
Россия располагает ценными ресурсами, 
в том числе крупнейшими в мире место-
рождениями редкоземельных металлов, 
которые представляют интерес для Ва-
шингтона. Путин ранее заявил, что РФ 
готова предложить США сотрудниче-
ство в этой области.

Новости  

«Верю, что вся наша земля будет освобождена»
Глава военно-гражданской администрации Харьковской области Виталий Ганчев — о том, с какими 
проблемами сталкиваются жители и власти региона

Роман Крецул

О бстановка на харьковском направ-
лении остаётся сложной, украин-

ские формирования постоянно пыта-
ются атаковать. На подконтрольной 
российской стороне территории рас-
положено порядка 70 населённых пун-
ктов, в которых проживают около двух 
тысяч человек. С какими проблемами 
сталкиваются жители региона и как 
их решают власти, в интервью «Изве-
стиям» рассказал глава военно-граж-
данской администрации Харьковской 
области Виталий Ганчев.

Как сейчас складывается оперативная 
обстановка в Харьковской области?

Она остаётся крайне сложной. Мир-
ные жители сталкиваются с большим 
количеством обстрелов со стороны 
ВФУ. Применяются артиллерия, дро-
ны. Уже многие в Харьковской области 
столкнулись с этими проблемами: раз-
рушенные дома, уничтоженный транс-
порт, покалеченные люди. 

Наши ребята удерживают позиции 
в тех населённых пунктах, в которых 
войска уже закрепились. Это порядка 
70 посёлков, освобождённых в Харь-
ковской области. Линия фронта оста-
ётся статичной, несмотря на то что 
ВСУ постоянно атакуют наши пози-
ции, усиливаются, постоянно прово-
дят ротации, подтягивают боеком-
плект. Мы это наблюдаем ежедневно. 
Местные жители говорят, что на ку-
пянском и волчанском направлениях 
подтягиваются крупные силы.

Как дальше может развиваться ситуация 
при сохранении нынешних тенденций?

Несмотря на вышесказанное, дви-
жение фронта всё-таки есть. На правом 
берегу Оскола наши войска сумели за-
крепиться, расширяют зону контро-
ля, выравнивают линию фронта вокруг 
Двуречной. Поэтому можно прогнози-
ровать, что украинская группировка 
на этом направлении окажется в слож-
ном положении.

Обрушение фронта, которое происхо-
дило в последнее время в Курской об-

ласти, как-то скажется на обстановке 
в Харьковской области?

Вполне возможно. Когда Курская 
область будет освобождена, у наших 
войск будет возможность интенсивнее 
давить на украинские позиции на харь-
ковской территории.

Недавно российские войска вышли 
на подступы к Купянску. Насколько вы-
сока вероятность его освобождения?

Купянск на реке Оскол, и наши во-
йска уже приближались к нему по ле-
вому берегу. Но после освобождения 
Двуречной линия фронта приближает-
ся к городу с севера. Предстоит боль-
шая работа по освобождению города 
и агломерации. Но туда стянуты се-
рьёзные силы противника. Они уси-
лились и западными наёмниками. Там 
очень серьёзные бои. Кроме того, есть 
движение фронта с юго-восточного на-
правления. Но пока продвижение мед-
ленное. Поэтому говорить, когда Ку-
пянск будет освобождён, я не стану.

Сколько людей проживает на подкон-
трольных России территориях?

Это около двух тысяч жителей. В на-
стоящее время число людей уменьши-
лось из-за активных боевых действий 
и участившихся обстрелов.

На купянском направлении мы на-
считываем около 1300 человек. Во мно-
гих населённых пунктах идёт эвакуа-
ция. Там, где жить становится опасно, 
люди уезжают в сторону России — 
в ЛНР, Белгородскую область. Если 
уехать самостоятельно не получает-

ся, наши военнослужащие оказыва-
ют поддержку: передают этих жите-
лей нам, и администрация проводит 
эвакуацию.

Подчеркну, это происходит толь-
ко по их желанию. В отличие от укра-
инской стороны, мы никакой прину-
дительной эвакуации не объявляли 
и не проводим.

Какую помощь оказывают наши воен-
нослужащие мирным жителям?

Всю, чтобы обеспечить людей са-
мым необходимым. Когда все дороги 
простреливаются, когда у людей нет 
возможности привезти продукты, это 
делается при помощи наших военных 
и работников наших администраций. 
Они действуют вблизи линии боевого 
соприкосновения и снабжают людей 
самым необходимым. К таковому по-
мимо продуктов питания относятся 
медикаменты и топливо для генерато-
ров. Централизованного теплоснабже-
ния на территории нет, людям предо-
ставляются дрова и уголь.

Как в целом осуществляется управле-
ние подконтрольными России террито-
риями Харьковской области?

В мае 2022 года были учреждены 
военно-гражданские администрации 
в четырёх районах и областная адми-
нистрация, которую возглавил я. Ос-
новная часть освобождённых терри-
торий Харьковской области относится 
к Купянскому району, это 34 населён-
ных пункта. Сотрудники ВГА Купянско-
го района ежедневно работают на тер-
ритории. В некоторых посёлках есть, 
скажем так, филиалы нашей админи-
страции, закреплены старшие в посёл-
ках, мы постоянно с ними на связи.

Наши сотрудники вынуждены 
не только заниматься администра-
тивной работой. Даже порубка дров 
лежит на них. 

С какими проблемами сталкивают-
ся жители и какие меры принимаются, 
чтобы они решались?

Наша первостепенная задача — 
обеспечить людей самым необходи-
мым. В первую очередь дать тепло 

в каждый дом. Мы вынуждены заку-
пать дрова и уголь. А иногда прихо-
дилось даже уплотнять — некоторые 
дома разрушены, из-за этого семьи 
не могли остаться там на зиму. Пере-
селяли людей в целые дома, кто из со-
седей готов был приютить. Особенно 
это касается стариков, которые не мо-
гут себя обслужить.

Кроме того, у нас много жителей, 
которые имеют право на социальные 
выплаты. Военно-гражданская адми-
нистрация обеспечивает их начиная 
с 2022 года. 

Каковы настроения жителей занятых 
ВСУ территорий? Ждут ли они Россию?

Недавно мы общались с эвакуиро-
ванными жителями посёлка Двуреч-
ная, который до недавнего времени 
был под контролем ВСУ. Люди гово-
рят, что была проведена принудитель-
ная эвакуация. А тех, кто не хотел уез-
жать, сразу же обвиняли в том, что они 
ждут здесь русский мир, значит, они 
для Украины фактически становятся 
преступниками.

Есть люди, которые физически 
не в состоянии эвакуироваться: ста-
рики, больные, раненые в результате 
украинских обстрелов.

Но есть достаточно здоровых лю-
дей, которые целенаправленно ждут 
русского солдата. Никуда не выезжа-
ют, прячутся в подвалах. 

 Как вы оцениваете перспективы осво-
бождения Харьковской области?

Тенденция в движении фронта даёт 
нам надежду. Харьковчане, с которыми 
я лично общаюсь, задают один и тот же 
вопрос: «Когда уже?»

Как харьковчанин, я надеюсь и верю, 
что мой родной город и вся наша харь-
ковская земля будут освобождены. 

Екатерина Хамова, Кирилл Фенин

В России необходимо повысить защи-
щённость объектов инфраструкту-

ры и мест массового пребывания лю-
дей с учётом роста террористических 
угроз. Об этом Владимир Путин заявил 
19 марта на коллегии Генеральной про-
куратуры РФ. Количество преступле-
ний террористической направленно-
сти в 2024 году увеличилось более чем 
в 1,5 раза, сообщил генпрокурор Игорь 
Краснов. Это обусловлено обстрелами 
территорий РФ, атаками БПЛА на жилые 
дома и предприятия. Владимир Путин 
заметил, что все военнослужащие ВСУ, 
которые находились на территории 
РФ и совершили преступления против 
гражданского населения, должны ква-
лифицироваться как террористы. Какие 
ещё задачи президент поставил перед 
прокурорами — в материале «Известий».

�� ПУТИН ПОЛОЖИТЕЛЬНО 
ОЦЕНИЛ РАБОТУ ПРОКУРОРОВ

В 2024 году прокуроры всех уровней про-
вели большую работу, заявил Владимир 
Путин, открывая заседание коллегии Ге-
неральной прокуратуры РФ 19 марта.

— Об этом говорят и цифры статисти-
ки. Так, количество обращений с заяв-
лениями и жалобами в органы проку-
ратуры выросло на 10%, увеличилось 
и число граждан, принятых прокуро-
рами на личном приёме. И это, конеч-
но, нужно использовать — использовать 
всю эту информацию, — заявил Влади-
мир Путин.

Прокуратура получила почти 7 млн 
обращений граждан, лично сотрудни-
ки надзорных органов приняли более 
1,2 млн граждан.

— Отмеченная динамика, а также 
обратная связь, которую мы полу-

чаем от людей, убеждают в доверии 
и востребованности нашей работы. 
Мы должны действовать слаженно 
и быть готовыми консолидированно 
с другими госструктурами реагиро-
вать на любые потенциальные вызо-
вы и угрозы, — сообщил генпрокурор 
Игорь Краснов.

По словам Владимира Путина, важ-
нейший вопрос для развития России 
и укрепления экономического сувере-
нитета — это защита прав предпринима-
телей. Обратил внимание он и на необ-
ходимость контроля над расходованием 
средств на нацпроекты и гособоронза-
каз. В 2024-м по материалам прокуроров 
было возбуждено 863 уголовных дела 
по фактам хищения в общей сложности 
на 4,5 млрд рублей, выделенных на нац-
проекты, сообщил Игорь Краснов.

— В целом [в 2024 году] в сфере реали-
зации нацпроектов прокурорами пре-

дней до Победы
20 марта 

Красная армия освободила 
Браунсберг 
Войска 3-го Белорусско-
го фронта, продолжая бои 
по уничтожению группировки 
немцев в Восточной Пруссии, 
20 марта овладели городом 
Браунсберг — мощным опор-
ным пунктом обороны противника, пишет г а -
зета «Известия». 

«20 марта в 21 час столица нашей Родины Москва от имени Ро-
дины салютует доблестным войскам 3-го Белорусского фронта, овла-
девшим городом Браунсберг, — 12 артиллерийскими залпами из 124 ору-
дий», — рассказывает издание. 

Также советские солдаты в этот день заняли более 40 других насе-
лённых пунктов, захватили город Альтдамм и ликвидировали сильно 
укреплённый плацдарм немцев на правом берегу реки Одер восточнее 
Штеттина.

Материал опубликован в рамках спецпроекта «Известий»  
«80 дней до Победы».

50

Архив газеты «Известия» 
с 1917 года можно 
посмотреть здесь

Ге
ор

ги
й 

Зе
ль

ма
 | 

«И
зв

ес
ти

я»

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

И
ри

на
 Р

аз
ла

ди
на

 | 
«И

зв
ес

ти
я»

Нанести наказание
Путин поручил расследовать преступления ВСУ на Курщине

Президент обратил внимание 
генпрокурора Игоря Краснова на особый 
контроль над расходованием средств 
на нацпроекты и гособоронзаказ

« ПРОРЫВА НЕ 
ПРОИЗОШЛО. ИЗ 
КРАТКИХ ОФИ-

ЦИАЛЬНЫХ СООБЩЕНИЙ 
МОЖНО СДЕЛАТЬ ВЫВОД: 
ТРАМП И ПУТИН НЕ НАШ-
ЛИ СОГЛАСИЯ ПО САМЫМ 
ЧУВСТВИТЕЛЬНЫМ ВОПРО-
САМ — О ТЕРРИТОРИАЛЬ-
НОМ РАЗГРАНИЧЕНИИ И 
ЗАПАДНЫХ МИРОТВОРЦАХ
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Возвратное движение
A — В ряде случаев за счёт этих 

средств осуществлялось фи-
нансирование воюющих против нас 
украинских формирований.

Что это за предприятия, генпрокурор 
не уточнил. По данным «Известий», речь 
может идти о группе компаний «крабо-
вых королей» Дальнего Востока Олега 
Кана и Дмитрия Дремлюги, произво-
дителей макаронных изделий «Макфа», 
группе заводов Челябинского электро-
металлургического комбината (ЧЭМК) 
и одном из крупнейших производите-
лей и экспортёров зерна «Родные поля».

Активы Олега Кана на сумму 
358 млрд рублей были изъяты судом 
по иску прокуроров в марте 2024 года. 
Речь в иске шла о дальневосточных ком-
паниях, занимающихся добычей крабов 
и рыбы — стратегического для страны 
ресурса. При этом, как считает проку-
ратура, все эти компании были аффи-
лированы с Каном, хотя сам он давно 
не является российским резидентом 
и живёт за границей.

В иске было 17 ответчиков, все они 
пытались оспорить изъятие активов 
в Верховном суде, но он им в этом от-
казал.

Аналогичная история произошла 
с компаньоном Кана Дмитрием Дрем-
люгой — его компании тоже занимались 
рыболовецким промыслом. Дремлю-
га последние годы также жил за гра-
ницей, получая незаконную прибыль 
от бизнеса в России, считают проку-
роры. Стоимость его изъятых в соб-
ственность государства активов оце-
нивается в 17,4 млрд рублей. Решение 
о национализации суд Приморского 
края принял в мае 2024-го.

В феврале 2024 года Арбитражный 
суд Свердловской области удовлетво-
рил иск надзорного ведомства об изъ-
ятии у собственников активов группы 
заводов Челябинского электрометал-
лургического комбината стоимостью 
105 млрд рублей.

Ответчиками по иску выступили 
компания «Эталон» и два физлица — 
Людмила и Юрий Антиповы. По мне-
нию прокуроров, уральское предпри-
ятие, производящее продукцию в том 
числе для оборонно-промышленного 
комплекса (ОПК), незаконно привати-
зировали ещё в 1990-е годы. Тогда эта 
процедура прошла, несмотря на то что 
федеральное правительство не давало 
разрешения на сделку.

В суде владельцы заявили свою по-
зицию, согласно которой ЧЭМК не явля-
ется составной частью ОПК — он лишь 
поставляет ферросплавы металлурги-
ческим заводам, а те уже отправляют 
сталь оборонным заводам. Однако суд 
этим доводам не внял.

В мае 2024-го были национализи-
рованыа «Макфа» и 33 аффилирован-

ных с ней компаний стоимостью более 
46 млрд рублей. Решение принял Цен-
тральный райсуд Челябинска по иску 
Генпрокуратуры, указавшей на кор-
рупционный характер происхожде-
нии бизнеса.

По мнению надзорного ведомства, 
владельцы «Макфы» — экс-депутат Гос-
думы Вадим Белоусов и экс-губернатор 
Челябинской области Михаил Юревич — 
получали доходы незаконным путём: 
совмещали госслужбу и бизнес.

В 2017 году Юревича и Белоусова 
обвинили в получении взятки в соста-
ве преступной группы, после чего они 
покинули Россию и сейчас находятся 
в розыске. До момента изъятия акти-
вов они продолжали контролировать 
бизнес в России через кипрские оф-
шорные компании и ежегодно выво-
дили за границу 2 млрд рублей, следу-
ет из иска Генпрокуратуры.

А в феврале 2024-го Арбитражный 
суд Ростовской области передал в соб-
ственность государства 100% активов 
производителя зерна — компании «Род-
ные поля». Она среди прочего владеет 
собственным флотом из 11 морских су-
дов, железнодорожным подвижным со-
ставом, грузовым терминалом в порту 
Азов, а также свыше 200 иных объектов 
инфраструктуры. годовая валовая при-
быль компании оценивается в 100 млрд 
рублей. Её бенефициар Пётр Ходыкин 
помимо российского имеет граждан-
ство Сент-Китса и Невиса, указала 
в своём иске Генпрокуратура.

С учётом того что компания занима-
ет около 20% на рынке перевалки зерна, 
Ходыкину как иностранному резиденту 
необходимо было получить специальное 
разрешение правительства на осущест-
вление соответствующей деятельности.

Помимо этого в феврале 2024-го суд 
национализировал имущество круп-
нейшего в России автодилера «Рольф» 
(60 млрд рублей), а в июле того же года — 
алкогольных холдингов Global Spirits 

(15 млрд) и SPI Group (2,8 млрд). Их быв-
шие владельцы Евгений Черняк и Юрий 
Шефлер, финансирующие ВСУ, по адми-
нистративным искам прокуроров были 
признаны экстремистами.

Выступая на коллегии, Игорь Крас-
нов призвал подчинённых «и впредь по-
нуждать уполномоченные органы к эф-
фективному управлению публичной 
собственностью и не допускать исполь-
зования частных предприятий вопре-
ки государственным интересам». Вме-
сте с тем он дал поручение прокурорам 
использовать все механизмы для защи-
ты добросовестного бизнеса.

В частности, генпрокурор отметил, 
что при согласовании профильными ве-
домствами планов проверок на теку-
щий год три четверти заявок было от-
клонено. А в целом с начала пандемии 
проверочная нагрузка на бизнес сни-
зилась в 12 раз.

По его словам, за прошедший год 
по заявлениям прокуроров незаконно 
нажитого имущества лишились и от-
дельные чиновники — общая сумма 
изъятого у них составила 504 млрд ру-
блей (в 2023 году — 400 млрд). По мате-
риалам надзорных проверок возбужде-
но свыше 3 тыс. уголовных дел.

Практика предъявления Генпроку-
ратурой исков об истребовании иму-
щества в пользу государства стала 
в последние годы весьма распростра-
нённой, отметил советник юридиче-
ской фирмы «ЮСТ» Михаил Чугунов.

Он условно разделил эти иски на не-
сколько групп — «антиприватизацион-
ные» (когда прокуратура ссылается 
на нарушения закона о приватизации 
имущества), «антикоррупционные» 
(когда речь идёт о нарушении анти-
коррупционного законодательства) 
и «антиэкстремистские» (если в доход 
государства обращается имущество 
экстремистского объединения).

— Безусловно, растущая практика 
изъятия имущества вызывает вопро-
сы и опасения у представителей бизне-
са, особенно в части сроков давности — 
когда речь идёт об обстоятельствах, 
имевших место 20–30 лет назад, — ска-
зал адвокат. — Вместе с тем постепенно 
вырабатываются определённые подхо-
ды судов в применении соответствую-
щих норм. Только Конституционный 
суд в последнее время несколько раз об-
ращался к проблеме исков прокурату-
ры об истребовании имущества.

 Новости

Успели состояться
Президент назвал «Новых людей» конструктивной политсилой

Алёна Нефёдова

П артия «Новые люди» состоялась как 
конструктивная политическая сила, 

выражающая интересы значительно-
го числа избирателей с ответственной 
гражданской позицией. Об этом гово-
рится в телеграмме Владимира Пути-
на делегатам и гостям V съезда полити-
ческой партии «Новые люди», который 
прошёл 19 марта. Сейчас у политси-
лы, которая существует всего пять лет, 
региональные отделения есть почти 
во всей России, и уже насчитывается 
более 500 депутатов разных уровней. 
Политологи убеждены: «Новые люди» 
однозначно пройдут в Госдуму на вы-
борах в 2026 году. Какой проект пред-
ставили партийцы в сфере ИИ и кто стал 
новым членом партии — в материале 
«Известий».

В центре Москвы 19  марта про-
шёл съезд одной из пяти парламент-
ских политических сил России — пар-
тии «Новые люди». Её история началась 
относительно недавно: она была об-
разована в 2020 году, главным лозун-
гом стала «политика с человеческим 
лицом». Широкую известность партия 
получила в 2021-м: на выборах в Госу-
дарственную думу VIII созыва полит-
сила получила 15 депутатских манда-
тов. Таким образом, она стала первой 
более чем за 20 лет новой партией, ко-
торая прошла в парламент, дополнив 
присутствующие там традиционные 
политические силы — «Единую Рос-
сию», КПРФ, ЛДПР и «Справедливую 
Россию — За правду».

— Сегодня на съезде вспомнили, что 
сделано за эти годы, и это очень мно-
го. С одной стороны, мы создали 79 ре-
гиональных отделений, 580 депутатов 
«Новых людей» работают в Госдуме, 
в заксобраниях и муниципальными 
депутатами, 167 законов принято, где 
«Новые люди» — авторы или соавторы. 
Это, с одной стороны, очень много, и, 
с другой стороны, ещё очень немного. 
И, конечно, для «Новых людей» важно 
не соревноваться с кем-то, а соревно-
ваться с самими собой вчерашними. 
За это время стало понятно, что «Но-
вые люди» — это люди дела, — сказал 
«Известиям» председатель политси-
лы Алексей Нечаев.

Съезд прошёл под слоганом «Пять 
лет с любовью к людям» — это факти-
чески транслируют и сами делега-
ты, которые приехали сюда, как вы-
яснили «Известия», из 75 регионов. 
В частности, они наперебой дели-
лись с журналистами успехами своей 
работы: сколько областей посетили, 
скольким людям помогли, сколько 
законов инициировали. Кульмина-
цией съезда стало выступление пер-
вого замглавы администрации пре-
зидента Сергея Кириенко. Он зачитал 
обращение и поздравление главы го-
сударства к представителям полит-
силы.

«За прошедшее время ваша партия 
состоялась как конструктивная по-
литическая сила, выражающая ин-
тересы значительного числа изби-
рателей — энергичных, творческих, 
неравнодушных людей с ответствен-
ной гражданской, жизненной пози-
цией», — говорится в телеграмме пре-
зидента.

Представители партии демон-
стрируют взвешенный и деловой 
подход к своим идеям: предлагают 
конкретные программы и инициати-
вы, направленные на развитие нау-
ки, образования и здравоохранения, 
а также на поддержку предприни-
мателей и укрепление прав и сво-
бод граждан, подчеркнул глава го-
сударства.

— Вы действительно, как и декла-
рировали это при создании партии 
пять лет назад, смогли стать для мно-
гих людей открытой дверью и поли-
тическим лифтом, который позволил 
вовлечься в политику людям, кото-
рые раньше, до появления партии 
«Новые люди», никогда этим не за-
нимались и считали в общем, что 
это не их работа, к ним не относит-
ся, — добавил уже от себя Сергей Ки-
риенко.

Говоря о новациях, партия пред-
ставила на съезде свой цифровой по-
мощник для региональных чинов-
ников «Нейромэр». Как рассказала 
«Известиям» депутат Госдумы, зам-
главы фракции «Новых людей» Сар-
дана Авксентьева, сегодня ИИ может 
взять на себя рутину по отчётам или 
документам.

Владимир Путин, к слову, не раз 
встречался с Алексеем Нечаевым, пре-
зидент констатировал хорошие ре-
зультаты новой политической силы 
на парламентской арене. Вице-спикер 
Госдумы, первый заместитель пред-
седателя фракции Владислав Даван-
ков рассказал «Известиям», что в бли-
жайшие два года партия планирует 
заняться наращиванием поддержки 
молодых семей, развития ИИ в здра-
воохранении и образовании, помощи 
бизнесу на фоне санкций. «И очевидно, 
что мы делаем всё для того, чтобы наша 
представленность в Госдуме увеличи-
лась», — сказал он.

«Новые люди» нашли своё позицио-
нирование как партия здравого смыс-
ла, партия городского населения, лю-
дей с нестандартной политической 
позицией и смогли вовлечь таких лю-
дей в политику, считают эксперты.

— Это очень важно, потому что если 
они начинают из политики выпадать, 
то это может привести к самым нега-
тивным последствиям. Но люди пове-
рили в партию, пошли за ней. В принци-
пе, я сейчас по съезду вижу, что много 
таких людей, которых обычно на съез-
дах других партий не встретить, по-
тому что они просто не верят, что это 
как-то работает, — отметил политолог 
Дмитрий Еловский.

Сейчас партия чётко работает 
на аудиторию, которая хочет разви-
тия страны. В России давно сформи-
ровался запрос на появление некоей 
новой альтернативной силы, пред-
ставляющей интересы прослойки, 
которая раньше условно называ-
лась «рассерженными горожанами». 
Партия «Новые люди» смогла зайти 
и на эту аудиторию, считает дирек-
тор Фонда прогрессивной политики 
Олег Бондаренко.

По оценкам политологов, у партии 
хорошие шансы в 2026 году на выбо-
рах в Госдуму получить как минимум 
10% голосов. Участники съезда пере-
избрали председателем партии Алек-
сея Нечаева и обновили состав цен-
трального совета. В него, в частности, 
вошёл депутат Госдумы Ярослав Са-
мылин. Также партия приняла в свои 
ряды телеведущую Анфису Чехову 
и певицу Miravi (Влада Шпигарь).

Направленный срыв
Киев пытается осложнить переговоры между Россией и США

Юлия Леонова

К иевские власти будут стараться со-
рвать переговоры между Россией 

и США всеми возможными способами 
и пойдут на любые провокации. Попыт-
ка вторжения в Белгородскую область 
и атака объекта топливно-энергети-
ческого комплекса в Краснодарском 
крае из их числа, считают опрошенные 
«Известиями» эксперты. 18 марта ВСУ 
предприняли несколько атак с целью 
проникновения на территорию Белго-
родской области. Об отражении украин-
ских нападений и о том, как это связано 
с переговорным процессом между Рос-
сией и США, — в материале «Известий».

Перед переговорами президентов 
России и США Владимира Путина и До-
нальда Трампа 18 марта украинские 
силы предприняли попытку прорвать-
ся на территорию РФ в Белгородской 
области. Несколько атак было прове-
дено в направлении населённых пун-
ктов Демидовка и Прилесье. Первая 
началась рано утром — в 5.50. Всего же 
в течение дня ВСУ пять раз пытались 
прорвать российскую линию оборо-
ны на госгранице, сообщили в Мино-
бороны РФ.

Были задействованы до 200 укра-
инских боевиков и 29 единиц военной 
техники: пять танков, 16 бронемашин, 
четыре автомобиля, три инженерные 
машины разграждения и установка 
дистанционного разминирования УР-77.

Все атаки были отражены подразде-
лениями прикрытия государственной 
границы группировки войск «Север», ог-
нём артиллерии и ударами FPV-дронов.

Потери ВСУ составили до 60 человек, 
один танк, семь бронемашин, три ин-
женерные машины разграждения и ав-
томобиль.

Также российская армия нанесла 
более 40 мощных ракетных и авиауда-
ров по резервам ВСУ в Сумской обла-
сти. Были задействованы комплексы 
«Искандер», РСЗО «Торнадо-С», авиа-
ция применила более 40 авиационных 
бомб ФАБ-500 с универсальным моду-
лем планирования и коррекции (УМПК). 
Противнику были нанесены значитель-
ные потери.

Попытки прорваться на нашу терри-
торию продолжились и 19 марта, рас-
сказал «Известиям» военный эксперт 
Геннадий Алёхин.

— Постоянно звучат сигналы ракетной 
опасности в Краснояружском и Раки-
тянском районах, — рассказал он. — Там 
противник использует дальнобойную 
артиллерию и РСЗО. В небе кружат удар-
ные вертолёты и фронтовая авиация.

В российском военном ведомстве за-
явили: попытка прорыва на российскую 
территорию предпринята для того, что-
бы создать негативный фон вокруг пе-
реговоров президентов России и США 
Владимира Путина и Дональда Трампа 
по вопросам урегулирования конфлик-
та на Украине.

По их итогам Владимир Путин дал 
команду прекратить удары по энерге-
тическим объектам на Украине, сооб-
щили в пресс-службе Кремля.

Минобороны РФ сообщило, что в мо-
мент получения приказа Верховного 
главнокомандующего о временном пре-
кращении ударов по энергетической 
инфраструктуре Украины в воздухе 
находилось семь российских ударных 
БПЛА, которые были нацелены на укра-
инские объекты энергетической инфра-
структуры, связанные с ВПК, находящи-
еся в Николаевской области.

Российским средствам ПВО было 
приказано обезвредить беспилотные 
летательные аппараты, шесть из них 
были сбиты ЗРПК «Панцирь», один — 
дежурным истребителем ВКС России.

Несмотря на заявление Владими-
ра Зеленского, сделанное 18 марта, 
что он всегда поддерживал позицию 
«не бить никаким оружием по энер-
гетике», уже после завершения пере-
говоров президентов России и США 
киевские власти провели ещё одну 
провокацию.

сечено свыше 91 тыс. нарушений, что 
позволило ввести в эксплуатацию сот-
ни социальных объектов для миллио-
нов граждан, — отметил генпрокурор.

Прокуратуре удалось через суды 
взыскать с чинов-
ников необосно-
ванно приобре-
тённое ими 
имущество 
на 504 млрд 
рублей.

— Питательной средой для корыст-
ных проявлений должностных лиц, как 
известно, является нелегальная ми-
грация. Итогом проведённой по по-
ручению главы государства целевой 
проверки стал двукратный рост уго-
ловных дел о преступлениях в дан-
ной сфере. Выявлено множество фак-
тов неправомерной выдачи патентов, 
видов на жительство, фиктивной ре-
гистрации, даже прямого участия 
правоохранителей в преступных схе-
мах, — добавил Краснов.

В 2024 году продолжилась тен-
денция последних лет к общему со-

кращению преступности. Однако 
в сфере информационно-телеком-
муникационных технологий ситу-
ация иная: их количество вновь за-
метно выросло, удельный вес достиг 
почти 40%, а раскрыто менее четвер-
ти. Ущерб от дистанционных хище-
ний составил почти 200 млрд рублей, 
из которых возвращена лишь малая 
часть — 8,8 млрд рублей, а арестова-
но на счетах 29,9 млрд рублей, сооб-
щил Краснов.

Прокуратура также планиру-
ет провести проверку МЧС России 
и его подразделений в регионах 
из-за вскрывшихся просчётов в ра-
боте по защите населения и терри-
торий, добавил генпрокурор. Влади-
мир Путин призвал Генпрокуратуру 
и дальше следить за законностью за-
купок оборудования для медучреж-
дений, бесперебойным снабжением 
лекарствами и немедленно реаги-
ровать на выявляемые нарушения 
в этой сфере.

�� БОРЬБА С ТЕРРОРИЗМОМ

На треть в 2024 году выросло коли-
чество преступлений по статьям 
об экстремизме. Половина из них 
совершается в интернете, где за-
блокировали свыше 75 тыс. сайтов 
с деструктивной информацией. 
По словам Игоря Краснова, систем-
ную работу по противодействию 
террористическим и экстремист-
ским проявлениям необходимо про-
должить в тесном взаимодействии 
со всеми заинтересованными ве-
домствами, с учётом стратегии, ут-
верждённой президентом РФ в кон-
це 2024 года.

Возросло за последний год и ко-
личество преступлений террори-
стической направленности. На этом 

фоне президент призвал повысить 
защищённость объектов промыш-
ленности и транспортной инфра-
структуры, мест массового пребы-
вания людей. Игорь Краснов заметил, 
что рост, в частности, связан с об-
стрелами ВСУ.

— Количество преступлений тер-
рористической направленности в ис-
текшем году увеличилось более чем 
в полтора раза. Прежде всего это об-
условлено непрекращающимися об-
стрелами мирных территорий нашей 

страны и атаками беспилотных воз-
душных судов на жилые дома, про-
мышленные объекты, — подчеркнул 
генпрокурор.

Президент отметил необходи-
мость выявить, зафиксировать 
и тщательно расследовать пре-
ступления украинских военнос-
лужащих. Президент попросил 
органы прокуратуры, в том чис-
ле военных прокуроров, в полном 
объёме развернуть такую работу 
на освобождённых территориях: 
в Судже и в других населённых пун-
ктах. По его словам, все преступни-
ки, каратели, которые отдавали пре-
ступные приказы, издевались над 
мирными гражданами, должны быть 
установлены и в дальнейшем поне-
сти справедливое наказание.

— Наши войска недавно прове-
ли ряд стремительных, достаточ-
но дерзких, эффективных операций 
и завершают разгром группировки 
войск противника в Курской обла-
сти. Повторю в этой связи: соглас-
но законам Российской Федерации, 
все военнослужащие украинской ар-
мии, а тем более иностранные наём-
ники, которые находились на нашей 
территории и совершили целый ряд 
преступлений против гражданско-
го населения, должны квалифици-
роваться и квалифицируются нашим 
законом как террористы, — подчер-
кнул Владимир Путин.

По словам Краснова, на террито-
рии Донбасса и Новороссии продол-
жена работа по совершенствованию 
нормативной базы и обеспечению 
имущественных прав, а также сохра-
нению системообразующих и стра-
тегических предприятий.

Угрозы экстремизма и террориз-
ма, диверсий в отношении важных 
объектов остаются актуальными.

В парламенте стараются вносить 
коррективы, чтобы законодатель-
ство соответствовало тем угрозам, 
которые представляют реальную 
опасность для жизни, здоровья граж-
дан и целостности российского госу-
дарства, заявил «Известиям» первый 
зампред комитета ГД по безопасно-
сти и противодействию коррупции 
Михаил Старшинов.

— Государство предпринимает 
усилия в этом направлении. Хоте-
лось бы, конечно, чтобы количество 
этих преступлений, да и не только 
экстремистской направленности, со-
кращалось, — сказал он.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

« АКТИВЫ ОЛЕ-
ГА КАНА НА 
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2024 ГОДА. РЕЧЬ В ИСКЕ 
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КРАБОВ И РЫБЫ — СТРАТЕ-
ГИЧЕСКОГО РЕСУРСА
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Встречный риск
Израиль не стал называть временные рамки 
операции в Газе

Иван Дубровин, Анастасия Костина 

У наземной военной операции в Газе, 
которую возобновил Израиль 19 мар-

та, нет временных рамок, выяснили «Из-
вестия». Советник израильского пре-
мьер-министра Дмитрий Гендельман 
подтвердил: переговоры с ХАМАС те-
перь будут вестись без паузы на переми-
рие, целями же еврейского государства 
остаются уничтожение палестинского 
движения и освобождение заложников. 
На происходящее в Газе уже отреагиро-
вали йеменские хуситы, заявив о готов-
ности расширить круг целей для атак 
в Израиле, если последний не прекра-
тит боевые действия. США в ответ на-
несли новые удары по целям в Йемене.

19 марта, на следующий день по-
сле возобновления ударов по сектору 
Газа, Армия обороны Израиля (ЦАХАЛ) 
объявила о начале целенаправленной 
и точечной наземной операции в цен-
тральной и южной частях палестин-
ского анклава. Военные уточняют, что 
сумели расширить контроль над кори-
дором Нецарим, разделяющим север-
ную и южную территории сектора Газа.

Ещё 9 февраля государственная те-
лерадиокомпания Kan сообщила: изра-
ильские войска полностью покинули 
этот коридор, чтобы позволить пале-
стинцам беспрепятственно переме-
щаться внутри анклава. Это было од-
ним из условий достигнутого с ХАМАС 
соглашения о прекращении огня. Тогда 
ЦАХАЛ официально не комментиро-
вал свой уход из стратегической зоны.

Теперь же последующие перего-
воры с ХАМАС будут проходить «под 
огнём» и с позиции силы, заявил «Из-
вестиям» советник израильского пре-
мьер-министра Дмитрий Гендельман.

— Израиль не намерен останавли-
вать военную операцию до дости-
жения целей — уничтожения власти 
ХАМАС и возврата наших похищен-
ных, — добавил он.

В плену у ХАМАС до сих пор остают-
ся 59 израильских заложников, среди 
которых и уроженец Донбасса Максим 
Харкин. В палестинском движении на-
кануне предупредили, что своими дей-
ствиями Израиль фактически обрека-
ет их на смерть.

Еврейское государство будет при-
кладывать все усилия, чтобы вернуть 
этих заложников, заверила «Известия» 
представитель ЦАХАЛ Анна Уколова.

— Временные рамки (военной опе-
рации. — «Известия») сложно сейчас 
обсуждать. Есть много факторов, ко-
торые могут повлиять на это, — подчер-
кнула она.

В свою очередь, Биньямин Нетанья-
ху заявлял, что ЦАХАЛ будет наращи-
вать темпы боевых действий. На призы-
вы прекратить кровопролитие Израиль 
отвечает, что у него «не было выбора», 
поскольку ХАМАС дважды отказался 
от предложенного США плана по про-
должению перемирия.

Днём 19 марта минздрав Газы оцени-
вал число погибших с начала возобнов-
ления ударов в 436 человек, из которых 
183 ребёнка. Тогда же власти палестин-
ского анклава сообщили о гибели со-
трудника ООН в результате израиль-
ского удара в центре Газы. ХАМАС, 
в свою очередь, утверждает, что нака-
нуне погиб один и были ранены два из-
раильских заложника.

Во время первого этапа перемирия, 
начавшегося 19 января и продлившего-
ся шесть недель, в Израиль вернулись 
33 заложника, также были возвращены 
тела восьми погибших пленных. В от-
вет были освобождены 1,8 тыс. пале-
стинских заключённых. Москва уже 
призвала стороны снова сесть за стол 
переговоров, отметив, что силовыми 
методами урегулировать вопрос ос-
вобождения заложников невозможно.

Тема Ближнего Востока и ситуация 
в регионе Красного моря были затро-
нуты и во время телефонного разго-
вора между лидерами России и США 
18 марта. Как сообщает Кремль, Вла-
димир Путин и Дональд Трамп дого-
ворились предпринять «совместные 
усилия в целях стабилизации обста-
новки в кризисных точках, налажива-
ния взаимодействия в вопросах ядер-
ного нераспространения и глобальной 

безопасности». При этом в Белом доме 
сообщили: «Оба лидера выразили об-
щее мнение, что Иран никогда не дол-
жен получить возможность уничто-
жить Израиль».

На действия Израиля в секторе Газа 
силой отреагировали лишь йеменские 
хуситы. Их военно-политическое дви-
жение «Ансар Аллах» заявило 18 марта 
о первом с января этого года обстреле 
территории еврейского государства. 
По словам представителей движе-
ния, целью стала военно-воздушная 
база Неватим на юге страны. В интер-
вью Reuters глава МИДа хуситов Джа-
мал Амер сказал, что движение не со-
бирается сокращать свои операции 
в Красном море, пока не будет снята 
блокада в секторе Газа. Более того, во-
енный представитель движения Яхья 
Сариа пригрозил расширить круг це-
лей в Израиле. В ответ на эти угрозы 
США в ночь на 19 марта нанесли более 
десяти авиаударов по Йемену.

Что касается Тегерана, он лишь ре-
шительно осудил возобновление Из-
раилем «кампании геноцида» в секто-
ре Газа, обвинив в этом Вашингтон. Так 
же выступило и ливанское шиитское 
движение «Хезболла», продеклариро-
вав свою «полную и непоколебимую» 
поддержку палестинского сопротив-
ления и народа Газы.

Важно отметить: будучи важней-
шим союзником Ирана в ближнево-
сточном регионе, «Хезболла» зна-
чительно ослабла в результате атак 

Израиля, особенно усилившихся осе-
нью прошлого года. Серьёзно постра-
дала инфраструктура движения в Ли-
ване и Сирии. Кроме того, с падением 
правительства Башара Асада «Хезбол-
ла» лишилась маршрута поставок во-
енных грузов из Ирана через Сирию. 
Впрочем, лидер движения Наим Касем 
уверял Reuters в декабре, что если при 
новых властях Сирии поставки возоб-
новить не удастся, то группировка бу-
дет искать другие пути и сможет адап-
тироваться.

Израиль выполняет договорён-
ности, заключённые с «Хезболлой», 
но вместе с тем действует на устране-
ние любой угрозы с её стороны, сказа-
ла Анна Уколова.

— Боевики «Хезболлы» периодиче-
ски пытаются нарушить условия ре-
жима прекращения огня. Все попытки 
мы пресекаем. Мы готовы делать всё, 
что понадобится, чтобы защитить на-
ших граждан, — подчеркнула она.

Впрочем, с момента вступления 
в силу перемирия между Израилем 
и «Хезболлой» 27 ноября ливанские 
власти регулярно обвиняют Израиль 
в нарушении сделки. В конце февраля 
миротворческие силы ООН в Ливане 
также подтвердили «Известиям», что 
ежедневно фиксируют нарушения сво-
его воздушного пространства со сто-
роны израильской армии. Кроме того, 
ЦАХАЛ сохраняет свои подразделе-
ния на территории соседней страны.

Андрей Кузмак, Леонид Самуна, 
Кирилл Фенин

Н ациональный архив США в соот-
ветствии с указом Дональда Трам-

па опубликовал 80 тыс. страниц ранее 
рассекреченных документов, касаю-
щихся убийств бывшего главы государ-
ства Джона Кеннеди, его брата — гене-
рального прокурора Роберта Кеннеди 
и проповедника Мартина Лютера Кин-
га. Опубликованная информация от-
крывает новые возможности для про-
должения расследования, однако 
по-прежнему не является полной. Что 
нового в «файлах Кеннеди» и чего в них 
не хватает, разбирались «Известия».

�� МНОГО, НО НЕДОСТАТОЧНО

В преддверии публикации Трамп за-
явил, что американские граждане «де-
сятилетиями ждали», чтобы увидеть 
эти документы. Кроме того, журнали-
сты и исследователи стрельбы в Дал-
ласе вновь подняли данные, обнаро-
дованные в последние несколько лет. 
Выяснилось, что часть из опублико-
ванных во вторник документов уже 
была обнародована ранее, но в отре-
дактированном (то есть с купюрами) 
виде. Это дало возможность аналити-
кам сравнить две версии и сделать вы-
воды о том, чем была вызвана почти 
семилетняя задержка в публикации.

Между тем для составления общей 
картины по-прежнему не хватает мно-
жества сведений, заявил вице-прези-
дент Фонда Мэри Феррелл (органи-
зация, созданная для расследования 
громких политических дел и деятель-
ности спецслужб) Джефферсон Мор-
ли. «Первый выпуск документов JFK 
в 2025 году — обнадёживающее нача-
ло. Теперь у нас есть полные версии 
примерно трети отредактированных 
документов, хранящихся в Нацио-
нальном архиве, то есть 1124 пример-
но из 3500 документов», — рассказал он.

Таким образом, всего в опубли-
кованном на данный момент масси-
ве сведений не хватает двух третей 
обещанных документов, нет ни одной 
из 500 с лишним записей Налогового 
управления США и ничего из 2400 фай-
лов, об обнаружении которых в начале 
февраля доложило ФБР.

�� ДРУГОЙ СПЕЦСЛУЖБЫ АГЕНТ

Впрочем, из той информации, кото-
рую уже успели проанализировать, 
можно сделать несколько основных 
выводов.

Версию о Ли Харви Освальде как 
о «коммунисте-одиночке» или «совет-
ском наёмном убийце» можно считать 
полностью дезавуированной. Ни в од-
ном из исследованных документов нет 
указаний на заинтересованность Мо-
сквы или Гаваны в устранении прези-
дента США. Напротив, отмечается, что 
и советские, и кубинские официальные 
лица были уверены в том, что убийство 
явилось результатом заговора амери-
канских спецслужб. Более того, в СССР 
опасались, что дальнейшие обвинения 
в адрес Кремля могут повлечь за собой 
эскалацию в отношениях и даже тре-
тью мировую войну.

Зато в наличии имеется достаточ-
но информации о слежке за Освальдом, 
которую проводило ЦРУ на протяже-
нии четырёх лет — до самого 22 ноя-
бря 1963 года. В соответствии с наибо-
лее распространённой в США версией 
в Лэнгли (где находится штаб-квартира 
ЦРУ), с одной стороны, опасались, что 
завербованный ими Освальд является 
двойным агентом КГБ, с другой — по-
пытались (и успешно) сделать его коз-
лом отпущения. К слову, сам Освальд 
именно так себя и называл.

Отдельный герой сюжета — Джек 
Руби, человек, застреливший Осваль-
да через два дня после ареста послед-
него. О его роли в этой истории до сих 
пор идут ожесточённые дискуссии. 
Среди опубликованных данных есть 
сообщение о якобы имевшей место 
встрече Освальда и Руби за несколько 
недель до стрельбы в Далласе. В сам 
день убийства президента Руби нахо-
дился на месте событий, куда также 
приглашал своего знакомого — «по-
смотреть на фейерверк». А уже на сле-
дующий день он сообщил информато-
ру ФБР, что «должен убить Освальда», 
и о том, что беспокоится за свою семью.

При этом ещё один опубликован-
ный документ повествует о поступив-
шем в ФБР анонимном звонке с требо-
ванием «защитить» Освальда — за день 
до того, как в него стрелял Руби.

Как ранее рассказал главный науч-
ный сотрудник Института США и Ка-
нады Владимир Васильев, если считать 
достоверным этот сюжет, то устране-
ние Ли Харви Освальда Джеком Руби 
через два дня после задержания было 
необходимо для того, чтобы не позво-
лить подозреваемому сдать своих по-
дельников.

— Освальда должны были убить при 
задержании. Более того, стрелявших 
было как минимум двое, и Освальд 
их знал и мог описать. В официальном 
отчёте указывается, что нет прямых 
указаний на то, что стрелял именно Ос-

вальд (пороховые следы 
на его теле не соответ-
ствовали следам стрель-
бы из винтовки. — «Изве-
стия»). Таким образом, 
Освальд, будучи аген-
том ЦРУ, был в команде 
киллеров, но до опре-
делённого момента был 
уверен, что этот статус 
его спасёт. Когда он по-
нял, что этого не прои-
зойдёт, он начал давать 
показания, и после этого 
его убрали. К концу ноя-
бря никого из исполни-
телей в живых не было, — напомина-
ет эксперт.

�� ЦРУ, ЭНГЛТОН  
И «ИЗРАИЛЬСКАЯ ВЕРСИЯ»

Вместе с тем среди опубликованных 
данных есть указания не только на ис-
полнителей, но и на возможных орга-
низаторов.

В центре этого повествования — 
Джеймс Энглтон, глава контрразведы-
вательного департамента ЦРУ, которого 
сразу несколько источников (например, 
небезызвестный Сеймур Херш) называ-
ют главным координатором убийства 
Кеннеди. Отдельные исследователи 
указывают в связи с этим и на наличие 
в деле «израильского следа». Публика-
ция новых файлов вызвала в американ-

ских соцсетях ещё 
одну дискуссию 
на эту тему. Дело 
в том, что, будучи 
инициатором и ку-
ратором сотруд-
ничества между 
американскими 
и израильскими 
с п е ц с л у ж б а м и , 
Энглтон сформировал и поддерживал 
«особые отношения» ЦРУ и «Моссада».

Американские блогеры в соцсети X 
пишут о якобы участии израильской 
разведки в покушении на 35-го прези-
дента США, ссылаясь на документы, 
в предыдущей версии которых упоми-

нания об Израиле были скрыты. Они 
п р о д в и г а ю т 

Мир

Штатные секреты

Андрей Кортунов

Эксперт «Валдая»

В день, когда состоялся давно ожида-
емый всеми телефонный разговор 

президентов Владимира Путина и До-
нальда Трампа, 18 марта, в Вашингтоне 
произошло ещё одно примечательное 
событие, пусть и не получившее столь 
же широкого общественного внима-
ния — ни внутри страны, ни тем более 
за её пределами. Во вторник были рас-
секречены последние ранее закрытые 
для общего доступа документы, касаю-
щиеся убийства 35-го президента США 
Джона Кеннеди 22 ноября 1963 года 
в техасском Далласе.

Решение о рассекречивании более 
тысячи документов было оформлено 
в виде особого исполнительного рас-

поряжения Дональда Трампа 23 янва-
ря и распространяется на материалы, 
относящиеся не только к покушению 
на Джона Кеннеди, но и к более позд-
ним убийствам его брата Роберта 
Кеннеди (5 июня 1968 года) и лидера 
движения за гражданские права Мар-
тина Лютера Кинга (4 апреля 1968-го). 
Всего доступными для всех желаю-
щих стали тексты общим объёмом 
около 80 тыс. страниц, которые те-
перь можно беспрепятственно полу-
чить как удалённо в онлайн-версии, 
так и в бумажном виде в хранилище 
Национального архива США.

Надо добавить: ещё в 1992-м Кон-
гресс США принял закон, предусма-
тривавший обнародование всех до-
кументов, относящихся к убийству 
Джона Кеннеди, не позднее 2017-го. 
Однако и в годы первой администра-
ции Дональда Трампа (2017–2021), 
и в годы администрации Джо Байдена 
(2021–2025) решение законодательной 
власти страны не было полностью вы-
полнено, главным образом из-за упор-
ного противодействия американских 
спецслужб.

В ходе избирательной кампа-
нии-2024 племянник 35-го президен-
та Роберт Кеннеди-младший, балло-
тировавшийся какое-то время как 
независимый кандидат, требовал до-
вести дело рассекречивания до кон-
ца, и Дональд Трамп, в итоге взявший 

Роберта Кеннеди в свою коман-
ду, обещал выполнить эти требова-
ния сразу же по возвращении в Бе-
лый дом. И своё обещание Трамп 
выполнил без промед-
ления, одновременно 
проведя через сенат 
США своих прове-
ренных сторонников 
на посты директоров 
ФБР и ЦРУ — Кэша Па-
тела и Тулси Габбард 
соответственно.

Исследователям 
ещё предстоит тща-
тельно изучить рас-
секреченные мате-
риалы. Однако уже 
сейчас можно с уве-
ренностью предпо-
ложить: историков 
едва ли ждёт очеред-
ная сенсация, а любителей конспи-
рологических теорий — новые свиде-
тельства правоты их экзотических 
взглядов на американскую историю. 
Версия о том, что Ли Харви Освальд 
был психически неуравновешенным 
террористом-одиночкой и действо-
вал на свой страх и риск, в очередной 
раз устоит. Хотя две трети американ-
цев, которые, как показывают опро-
сы, по-прежнему верят в то, что Джон 
Кеннеди пал жертвой заговора, скорее 
всего, останутся при своём мнении. 

И всё же новая информация представ-
ляет определённый интерес не только 
для узких специалистов-историков, 
но и для более широкой аудитории.

Рассекреченные документы сре-
ди прочего проливают новый свет 
на многие детали, касающиеся ор-
ганизации американскими спец-
службами покушений на лидера 
кубинской революции Фиделя Ка-
стро. Документы также подтверж-
дают: сам Джон Кеннеди относил-
ся к этим спецслужбам с большим 
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Ценные в бумаге
Опубликованы «файлы Кеннеди» — всё больше  
доказательств получает версия о заговоре спецслужб
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Палестинцы вынуждены вновь покинуть свои дома после массированных 
израильских ударов на севере сектора Газа (19 марта)
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недоверием, особенно после бесслав
ного краха организованной в апреле 
1961 года силами ЦРУ военной интер
венции в кубинском заливе Свиней. 
Стоит заметить, что директор ЦРУ 
Аллен Даллес, который был вынуж
ден после кубинской авантюры уйти 
в отставку, впоследствии обвинял 
в провале вторжения именно Джона 
Кеннеди, который якобы выделил не
достаточно средств на проведение 
этой операции. Выявляются дополни
тельные детали относительно много
численных межведомственных склок 
и острых конфликтов между ЦРУ 
и ФБР, неоднократно имевших своим 
следствием открытые нарушения за
конодательства США.

По всей видимости, сегодня Трам
пу эти, пусть и припозднившие
ся на шесть долгих десятилетий, ра
зоблачения политически выгодны. 
Он, как и Кеннеди, никогда особенно 
не доверял спецслужбам США, вос
принимая их как органическую часть 
американского глубинного государ
ства и подозревая, что по крайней 
мере часть руководства этих могу
щественных ведомств долгое вре
мя последовательно поддерживала 
его противников из Демократиче
ской партии. В прошлом году До
нальд Трамп стал жертвой двух по
кушений, пусть даже и неудачных. 
При всех различиях в возрасте, в ха
рактере, в политических воззрениях, 
в особенностях жизненного пути лю

бое сравнение с уже ставшим нацио
нальной легендой Кеннеди должно 
льстить самолюбию Трампа.

Не стоит забывать и о том, что меж
ду убийством Джона Кеннеди и поку
шениями на Дональда Трампа были 
ещё покушения на президентов Ри
чарда Никсона, Джеральда Форда и Ро
нальда Рейгана. Конечно, США далеко 
не единственная страна, где долж
ность главы государства или прави
тельства сопряжена с повышенны
ми личными рисками — во Франции 
пытались убить Шарля де Голля 
и Жака Ширака, в Великобритании 
лишь счастливые случайности спас
ли Маргарет Тэтчер и Джона Мейджо
ра, а в Японии 8 июля 2022 года был за
стрелен, правда, к тому времени уже 
бывший, премьерминистр страны 
Синдзо Абэ.

Но всё же по части политических 
покушений именно США явно вы
деляются не в лучшую сторону сре
ди других стран и народов — всего 
на протяжении американской исто
рии объектом таких покушений ока
зывался каждый четвёртый прези
дент страны. Едва ли можно считать 
простым совпадением, что общее ко
личество убийств на душу населения 
в США сегодня в три с половиной раза 
выше, чем во Франции, в четыре раза 
выше, чем в Великобритании, в пять 
раз выше, чем в Германии, и более чем 
в двадцать раз выше, чем в Японии. 
Тут есть о чём задуматься.

Широта Эквадора
Республика готова увеличить поставки фруктов в Россию

Екатерина Хамова

В 2025 году Эквадор планирует увели-
чить экспорт экзотических фруктов, 

а также рыбы и морепродуктов в Рос-
сию, сообщил «Известиям» посол лати-
ноамериканского государства в Москве 
Хуан Фернандо Ольгин Флорес. По его 
словам, поспособствовать экономиче-
скому взаимодействию наших стран мо-
жет в том числе окончание украинского 
кризиса. Россию в этом году посетят не-
сколько делегаций предпринимателей 
из Эквадора. В случае потенциальной 
отмены антироссийских санкций улуч-
шиться может товарооборот РФ и с дру-
гими странами Латинской Америки, го-
ворят в экспертном сообществе.

На фоне переговоров о возможном 
завершении конфликта между Мо
сквой и Киевом Эквадор рассчитывает 
увеличить поставки своей продукции 
в Россию. Об этом «Известиям» сооб
щили в посольстве латиноамерикан
ской страны в РФ.

— Благодаря текущим переговорам 
о возможном прекращении конфлик
та ожидается, что более благоприят
ная обстановка приведёт к увеличе
нию эквадорского экспорта в Россию 
в 2025м. В этом году Эквадор намерен 
расширить список компаний, имеющих 
разрешение на экспорт в РФ, особенно 
в секторе аквакультуры. Кроме того, 
есть интерес к укреплению экспорта 
экзотических фруктов, таких как пита
хайя, а также продуктов переработки, 
таких как замороженная брокколи, — 

говорит посол Эквадора Хуан Фернан
до Ольгин Флорес.

Чтобы усилить торговоэкономи
ческое сотрудничество, в ближайшее 
недели Эквадор посетит делегация 
«АвтоВАЗа», чтобы изучить возмож
ность возвращения на автомобиль
ный рынок латиноамериканской стра
ны, говорят в посольстве. «Известия» 
ранее направляли запрос в российскую 
компанию.

Кроме этого, с целью поиска новых 
возможностей для сотрудничества 
с 8 по 10 сентября 12 эквадорских ком
паний, специализирующихся на экс
порте цветов, посетят Москву для уча
стия в выставке Flowers Expo, говорит 
дипломат. Чуть позже — 16–19 сентя
бря — в российскую столицу для уча
стия в выставке продуктов питания 
WorldFood Moscow приедет делегация 
одной из местных компаний. А в октя
бре, как сообщают в посольстве, эква
дорские бизнесмены примут участие 
в специализированном мероприятии 
для рыболовов в СанктПетербурге.

В 2024 году объём эквадорского 
экспорта в Россию и ЕАЭС снизился 
на 2,14% по сравнению с 2023м во мно
гом изза сокращения поставок бана
нов — они составляли 63% всей про
дукции, которую латиноамериканское 
государство направляет в регион. Сре
ди причин: сложные климатические 
условия, которые повлияли на про
изводственные мощности; инфляция 
и падение рубля. Всё это сделало эк
вадорские бананы более дорогими для 

российского покупателя. Посол также 
отмечает влияние временной приоста
новки экспорта бананов с 2 по 16 февра
ля по политическим причинам, а также 
логистические сложности.

Несмотря на это, Россия остаётся 
стратегическим партнёром Кито и важ
ным направлением для эквадорского 
экспорта, говорит Хуан Фернандо Оль
гин Флорес. В условиях падения экс
порта бананов Эквадору удалось уве
личить поставки других товаров. Так, 
например, в 2024 году Россия получила 
на 29% больше креветок, по чти на 7% — 
роз, увеличился экспорт какао (+548%) 
и рыбы (+38%).

Диалог России и США способен по
зитивно сказаться на экономических 
отношениях Москвы и с другими стра
нами латиноамериканского региона, 
считают в экспертном сообществе, од
нако процесс может оказаться доста
точно продолжительным.

— Есть надежда, что расширится 
импорт из Андских стран, который 
сильно просел за эти годы. Речь идёт, 
например, об Аргентине. С этими го
сударствами у нас достаточно огра
ниченный круг товаров. К тому же со
кратила свои поставки в РФ и Мексика, 
она ранее нам поставляла электронику 
и оборудование, — говорит «Извести
ям» руководитель Центра экономиче
ских исследований ИЛА РАН Людми
ла Симонова.

Что касается Аргентины, ранее в ин
тервью «Известиям» посол РФ в этой 

стране сообщал: по итогам первых 
трёх кварталов 2024го двусторон
ний товарооборот снизился на 15% 
по сравнению с аналогичным перио
дом предыдущего года. Причём одной 
из основных причин дипломат обозна
чил западные санкции, затрудняющие 
логистику и взаиморасчёты.

Нормализация на международ
ной арене может позитивно сказать
ся на торговых отношениях России 
и Бразилии. Эта страна — сейчас один 
из ключевых экономических партнёров 
Москвы в Латинской Америке, во мно
гом это связано с тем, что Бразилия 
входит в БРИКС, а также с тем, что сто
ронам, по словам эксперта, удалось до
стичь дедолларизации в коммерческих 
отношениях. На Бразилию приходит
ся более 70% товарооборота в регионе, 
однако и тут отмена санкций позволит 
Москве начать поставки машинного 
оборудования, транспортных средств 
и электроники, отмечает Людмила Си
монова.

Кроме того, важный фактор — слож
ные отношения Дональда Трампа с ря
дом стран Латинской Америки.

— Страны этого региона будут стра
дать от политики Дональда Трампа 
в контексте пошлин. Надо понимать, 
что, раз эти компании теряют пози
ции на американском рынке, они будут 
стремиться больше торговать с Росси
ей и Китаем, — сказала эксперт.

2 апреля вступят в силу 25процент
ные торговые пошлины США в отно
шении товаров из Мексики и Кана
ды. На эту меру Вашингтон пошёл 
изза того, что соседние страны в недо
статочной мере, по мнению новой аме
риканской администрации, борются 
с поставками синтетического наркоти
ка фентанила. Экономисты уже подсчи
тали: в 2025 году ВВП страны понизится 
на 1,3%, а в 2026м — на 0,6%, таким об
разом, Мексика в ближайшие два года 
может стать единственным государ
ством G20 в рецессии.

США также ввели пошлины на по
ставки стали и алюминия изза рубежа, 
что негативно отразилось на Бразилии — 
одном из крупнейших поставщиков 
этих товаров в Соединённые Шта
ты наряду с Канадой и Мексикой. 
От введения 25процентных тарифов 
Бразилия потеряет около $1,5 млрд, 
а производство металла сократится 
в среднем на 700 тыс. т, отмечают спе
циалисты.

Турецкий кульбит

Мурад Садыгзаде

Востоковед

В Турции 19 марта произошёл громкий 
политический скандал: правоохрани-

тельные органы задержали одного из ве-
дущих оппозиционных политиков — мэра 
Стамбула Экрема Имамоглу. У властей 
есть доказательства, позволившие вы-
двинуть против него обвинения в кор-
рупции, организации преступной группы 
и связях с террористами. Всё это вызва-
ло бурную реакцию как в Турции, так 
и за её пределами.

Полиция задержала мэра Стамбу
ла во время специального рейда в его 
доме. Затем Экрема Имамоглу пере
везли в штабквартиру правоохрани
тельного ведомства, передаёт агент
ство AFP. Кроме того, в ходе операции 
были задержаны соратники полити
ка: советник мэра Мурат Онгун и ди
ректор его предвыборной кампании 
Неджати Шахин. Власти Турции так
же провели масштабные задержания, 
санкционированные прокуратурой, 
в результате которых под арест попа
ли около 100 человек. Среди задержан
ных оказались не только политики, 
но и представители бизнеса, журнали
сты и общественные деятели.

По информации государственного 
агентства Anadolu, выдвинутые про
тив них обвинения серьёзны и вклю
чают создание и руководство пре
ступной организацией, участие в ней, 
вымогательство, получение взяток, 
незаконный сбор персональных дан
ных, а также фальсификацию резуль
татов тендерных процедур.

Прокуратура утверждает: Има
моглу и другие задержанные си
стематически оказывали давление 
на предпринимателей, заставляя 
их выплачивать денежные средства, 
получали незаконную прибыль и от
мывали деньги, добытые преступным 

путём. В официальном сообщении ве
домства мэр Стамбула прямо назван 
«главарём преступной организации».

Незадолго до своего ареста Имамо
глу выступил с обращением через со
циальные сети: «Воля народа не может 
быть подавлена запугиванием или не
законными действиями. Я доверяю 
свою судьбу не только 16 млн жите
лей Стамбула, но и всем 86 млн граж
дан Турции, а также всем, кто высту
пает за демократию и справедливость 
по всему миру».

Ранее Генеральная прокуратура 
страны инициировала проверку ди
плома Имамоглу, выданного Стам
бульским университетом по специ
альности «управление бизнесом». 
Поводом стали подозрения относи
тельно законности перевода политика 
из вуза в Северном Кипре, поскольку 
тот не имел официального призна
ния Турцией на момент перевода. Фор
мально потеря диплома лишает Има
моглу возможности участвовать 
в президентских выборах, поскольку 
наличие высшего образования счита
ется обязательным требованием для 
кандидатов на пост главы государства.

Арест Имамоглу мгновенно от
разился на экономической ситуации 
в Турции. Курс турецкой лиры обва
лился до исторического минимума — 
40,5 лиры за доллар, спровоцировав 
панику на финансовых рынках. Ин
декс Стамбульской фондовой биржи 
BIST 100 снизился почти на 7%, в ре
зультате чего торговля акциями была 
временно приостановлена.

Предупреждая проявление недо
вольства, власти на четыре дня запре
тили в Стамбуле массовые демонстра
ции. Ограничен доступ к популярным 
социальным сетям, включая платфор
мы X, Instagram (принадлежат компа
нии Meta, деятельность которой при
знана экстремистской и запрещена 
в РФ), YouTube и TikTok. Правда, по мне
нию аналитиков, эти меры только уси
ливают ощущение кризиса и способ
ствуют росту протестных настроений.

Оппозиционная Народнореспуб
ликанская партия (НРП) уже офици
ально заявила о том, что действия 
властей носят исключительно поли
тический характер, направленный 
на подавление демократической оп
позиции в преддверии важнейших вы
боров 2027 года. Имамоглу считался 
главным кандидатом от НРП и силь
ным соперником Эрдогана, поэтому 
его арест трактуется как попытка ней
трализовать популярного политика.

Ещё в прошлом году на муници
пальных выборах Народнореспуб
ликанская партия смогла опередить 

правящую Партию справедливости 
и развития, что стало серьёзным пред
упреждением для Эрдогана. Успех 
оппозиции в крупнейших городах, 
прежде всего в Стамбуле, продемон
стрировал желание турецкого обще
ства увидеть некоторые перемены.

Главной причиной падения рейтин
гов правящей партии оказался эко
номический кризис, с которым стол
кнулась Турция в последние годы. 
Большинство граждан выражает не
довольство финансовой политикой 
правительства, которое, по их мне
нию, не смогло предотвратить паде
ние уровня жизни населения и спра
виться с инфляцией. В феврале она 
превысила 58%, несмотря на высокую 
ключевую ставку Центрального бан
ка. На этом фоне амбициозная внеш
няя политика Анкары, направленная 
на расширение влияния Турции в ре
гионе, вызывает у населения всё боль
ше вопросов.

Стоит напомнить, что президент 
Эрдоган в своё время пришёл к вла
сти благодаря аналогичной ситуа
ции: будучи мэром Стамбула, он также 
подвергался преследованию властей 
и даже оказался политическим за
ключённым. Турецкое общество пом
нит его знаменитую фразу: «Тот, кто 
владеет Стамбулом, владеет Турци
ей». 54летний Экрем Имамоглу — мэр 
Стамбула с 2019 года. В 2024м он вновь 
переизбрался на эту должность, что 
укрепило положение оппозиции 
в крупнейшем городе Турции.

Судебное преследование Имамоглу 
рискует повторить историю Эрдога
на, сделав оппозиционного политика 
ещё более популярным. Дальнейшее 
развитие событий может привести 
к усилению политической поляриза
ции в Турции, и властям будет крайне 
сложно справиться с этим вызовом.

Возможно, в деле против Има
моглу действительно присутству
ет и политическая подоплёка, однако, 
как говорится, дыма без огня не бы
вает. Власть — вещь крайне привле
кательная, и лишние деньги редко 
комуто мешают. Поэтому, даже если 
на первый взгляд арест кажется поли
тически мотивированным, не стоит 
исключать, что нарушения закона дей
ствительно могли иметь место. Там, 
где замешаны крупные заказы и бюд
жетные средства, зачастую оказыва
ются и соблазны, от которых не всегда 
удаётся удержаться даже самым высо
копоставленным политикам.

МНЕНИЕ

В конце января прошлого года 
разгорелся скандал вокруг эк
вадорских бананов, когда пре
зидент страны Даниэль Нобоа 
принял решение передать США 
вооружение советского образ
ца. В обмен на это Кито должен 
был получить современное аме
риканское оружие на $200 млн.
В ответ Москва распоряди
лась ограничить импорт эк
вадорских бананов в Россию. 
Позже ограничения были сня
ты, но в 2024м общий объ
ём экспортированных бана
нов оказался самым низким 
с 2012 года — в общей сложно
сти 1,1 млн т за 10 месяцев.

Справка «Известий»
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версию о том, что Кеннеди был устра
нён изза требования прекратить из
раильскую ядерную программу и до
пустить американских инспекторов 
на ядерные объекты. Энглтон по этой 

логике был двойным 
агентом «Моссада» 
и передавал в Тель
Авив критически 
важные сведения, 
способствовавшие 
разработке и произ
водству Израилем 
ядерного оружия.

В 1961 году Кен
неди поручил главе 
ЦРУ Джону Макко
уну и госсекрета
рю Дину Раску по
лучить «гарантии 
от непредвиденной 
ситуации» — появле

ния новой ядерной державы. Весной 
1963го президент потребовал прове
сти инспекцию израильского ядерно
го объекта в городе Димона, но Израиль 
откладывал решение этого вопроса.

В итоге в июне 1963 года Кеннеди 
направил премьеру Израиля Давиду 
БенГуриону письмо, похожее на уль
тиматум. США хотели узнать, что про
исходит в Димоне, в противном случае 

«приверженность и поддержка Израи
ля» Вашингтоном могли быть «серьёз
но поставлены под угрозу». БенГурион 
вскоре ушёл в отставку, а его преем
ник Леви Эшколь согласился на визиты 
американских специалистов, первый 
из которых состоялся в 1964м, послед
ний — в 1969 году. Поэтому существует 
вероятность, что, зачёркивая упомина
ние об Израиле, ЦРУ просто пыталось 
скрыть методы сбора данных.

В то же время израильский кейс был 
не единственным объектом противоре
чий между президентом и ЦРУ. Кеннеди 
не доверял ЦРУ и, как известно, намере
вался «разбить его на тысячу фрагмен
тов». Таким образом, речь может идти 
сразу о нескольких факторах, предо
пределивших судьбу Джона Кеннеди, 
но в точке их сочетания находится груп
па людей, представляющих элиту аме
риканского разведывательного сооб
щества, убеждён Владимир Васильев.
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до 40,5
обвалился курс турецкой валюты  
на фоне политического скандала

лиры за доллар
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Хрустный мотив
В стране предлагают ввести акциз на чипсы

Наталья Башлыкова

В России могут ввести акциз на чип
сы (20% от стоимости) и запретить 

их продажу несовершеннолетним. С та
кой инициативой в кабмин обратился 
глава общественного совета при Рос
потребнадзоре Олег Павлов, тема бу
дет поднята на ближайшем заседании 
совета. Чипсы, согласно исследованию 
ВОЗ, считаются одним из самых вред
ных для здоровья продуктов. С 2023го 
правительство уже ввело акциз на са
харосодержащие напитки, с октября 
того же года повысилась ставка НДС 
на гамбургеры, сэндвичи и чизбурге
ры — с 10 до 20%. В Госдуме выразили 
мнение, что запрет продажи чипсов не
совершеннолетним не будет эффектив
ным. Идея введения акцизов на них так
же уже рассматривалась в парламенте 
в 2016 году, но была отвергнута.

Чипсы предлагают сделать подак-
цизным товаром, одновременно запре-
тив его продажу несовершеннолетним. 
С такой инициативой на имя председа-
теля правительства Михаила Мишу-
стина обратился глава общественного 
совета при Роспотребнадзоре Олег Пав-
лов. Размер акциза может быть опреде-
лён в 20% от стоимости товара, пояснил 
он «Известиям».

В документе (имеется у «Известий») 
он сообщает: ещё в 2020 году Всемирная 
организация здравоохранения (ВОЗ) ре-
комендовала снизить или запретить по-
требление продуктов, богатых транс-
жирами, к которым относятся и чипсы. 
По оценке организации, потребление 
трансжиров приводит к развитию ише-
мической болезни сердца, от которой 
в мире ежегодно происходит до 500 тыс. 
преждевременных смертей. А в 2023-м, 
отмечает Олег Павлов, ВОЗ поставила 
чипсы на первое место в перечне самых 
вредных продуктов.

В различных странах мира уже су-
ществует практика введения акци-
зов на продукты с высоким содер-
жанием соли и жиров. Например, 
Венгрия с 2011 года установила нацен-
ку на них 4%, Мексика с 2013-го — 8%, 
Колумбия в 2023-м — 10% (в 2025 году 
она вырастет до 20%).

Предлагаемое решение ввести налог 
на популярные у населения продукты 
обусловлено тем, что они представляют 
вред и опасность для здоровья граждан, 
подчёркивает в документе Олег Павлов.

Кроме того, глава общественного со-
вета при Роспотребнадзоре напомнил 
о мерах, которые правительство РФ уже 
предприняло по борьбе с вредной едой. 
Так, с 2023-го акцизом стали облагать-
ся сахаросодержащие напитки. А с ок-

тября того же года повысилась став-
ка налога на добавленную стоимость 
на гамбургеры, сэндвичи, чизбургеры 
и другие похожие блюда — с 10 до 20%.

Аналогичный подход должен приме-
няться и в отношении такого вредно-
го продукта, как чипсы, считает он. Од-
новременно с этим необходимо ввести 
обязательную сертификацию этого то-
вара для постоянного контроля содер-
жания в нём трансжиров и доведения 
этой информации до потребителей, до-
бавляет Павлов.

Также необходимо ввести ограниче-
ния по рекламе и продвижению чипсов 
в целях защиты потребителей от агрес-
сивного маркетинга (аналогично уста-
новленным для алкогольной и никотин-
содержащей продукции), предлагает 
общественник.

В России высокий процент заболе-
ваемости из-за неправильного пита-
ния. По официальным данным Росстата, 
доля людей с избыточным весом в стра-
не в 2024 году достигла 62,5%.

По словам Олега Павлова, высо-
кая ставка акциза на чипсы скажется 
на уровне потребления и одновремен-
но позволит получить дополнительные 
средства для реализации социальных 

программ. Тема введения акциза и дру-
гие ограничения будут рассмотрены 
на ближайшем заседании обществен-
ного совета при Роспотребнадзоре, до-
бавил он.

«Известия» направили запросы 
в правительство, Минздрав и Минфин 
с просьбой прокомментировать пер-
спективы поддержки предложений, 
изложенных в документе.

Мера по запрету продажи чипсов не-
совершеннолетним не будет эффектив-
ной, заявил «Известиям» глава комитета 
Госдумы по охране здоровья, кандидат 
медицинских наук Сергей Леонов.

— Проще всего всё запретить. 
Но не надо забывать, что продукты пи-
тания, которые мы приобретаем, сдела-

ны по утверждённым нормам без-
опасности. Поэтому правильнее, 

на мой взгляд, говорить не о за-
прете, а об изменении модели по-
ведения родителей и детей, кото-
рые должны осознавать ценность 
здорового образа жизни. То есть 
чтобы у взрослых было понима-

ние: такие товары нельзя есть каждый 
день. У меня самого трое детей, мы по-
купаем им чипсы раз в два месяца, — по-
яснил парламентарий.

По его словам, на наших полках до-
вольно много вредных продуктов, на-
пример те же копчёности, которые, 
если руководствоваться предложен-
ным принципом, тоже нужно запре-
щать и ограничивать рекламу.

Покатились
A При этом полная стоимость 

кредитов на автомобиль 
(ПСК) снижается уже четыре меся-
ца подряд, её средний показатель до-
стиг 23,5%. ПСК включает в себя ставку 
в процентах годовых и все дополни-
тельные затраты по ссуде (страховка 
и возможные комиссии).

Средний срок автокредитов также 
на минимальных уровнях: пять лет че-
тыре месяца. Переплата по автокре-
диту с такими условиями может со-
ставить порядка 800 тыс. рублей — это 
70% от изначальной стоимости маши-
ны, подсчитали «Известия».

На рынке новых автомобилей ос-
новным спросом среди клиентов 
пользуются российские и китайские 
бренды, сообщил представитель Абсо-
лют-банка. Около 40% продаж прихо-
дится на Lada, ещё 14% — на китайскую 
Chery, 9% — на Changan. Также отмеча-
ется высокий спрос на другие марки 
из КНР, такие как Haval и Kaiyi.

Банки выдают меньше автокре-
дитов, так как ЦБ последовательно 
проводит политику охлаждения это-
го рынка, отметил гендиректор «Ско-
ринг Бюро» Олег Лагуткин. В середине 
2024-го регулятор ввёл для финансо-
вых организаций ограничения на вы-
дачу автокредитов заёмщикам, ко-
торые направляют на обслуживание 
долгов более 50% своего дохода. Эта 
мера привела к ужесточению риск-
политики банков и заметно сузила 
число потенциальных клиентов.

Однако основной причиной обвала 
рынка автоссуд по праву можно счи-
тать рост утилизационного сбора. Его 
платят продавцы, но все издержки за-
кладываются в стоимость машины.

Ещё в марте 2024-го и банки, и за-
ёмщики поняли, что время доступных 
машин скоро закончится, из-за чего 
тогда выдачи кредитов на их покуп-

ку подскочили до рекордных уров-
ней, напомнил директор по маркетин-
гу Национального бюро кредитных 
историй Алексей Волков. Однако уже 
в октябре, когда новые требования 
к ввозу иностранных машин в РФ за-
работали, продажи стали стреми-
тельно падать — тренд продолжает-
ся до сих пор.

Введение утильсбора направлено 
на поддержку отечественного авто-
прома, а также призвано стимулиро-
вать иностранные бренды переносить 
производство в Россию, пояснил эко-
номист Андрей Бархота. Однако китай-
ские производители не торопятся это-
го делать.

Кроме того, цены на машины 
до октября 2024-го и без того росли 
на фоне ажиотажного спроса перед 
ростом утильсбора, добавил анали-

тик Freedom Finance Global Владимир 
Чернов. А также из-за ослабления кур-
са рубля в конце того года. За шесть ме-
сяцев стоимость легковых автомоби-
лей увеличилась в среднем на 7–12%.

Согласно утверждённому прави-
тельством РФ плану, утилизацион-
ный сбор на автомобили будет еже-
годно повышаться на 10–20% вплоть 
до 2030-го, заключил Владимир Чернов. 
Это и дальше способствует росту цен.

Сильнее всего от падения спроса 
на машины страдают именно дилеры, 
подчеркнул экономист Андрей Бархо-
та. Дело в том, что до 40% автопарка 
на продажу может закупаться в кредит. 
Чтобы расплатиться по долгам, им важ-
но распродать товар, поэтому они мо-
гут вводить скидки.

— Если дилеры закупают автомоби-
ли сразу, они в любом случае обходят-
ся дешевле рыночной стоимости. Эту 
разницу можно превратить в скидку, 
пожертвовав частью дохода ради сти-
мулирования продаж, — пояснил Ан-
дрей Бархота.

Размер дисконта варьируется в за-
висимости от бренда и модели, дости-
гая в отдельных случаях нескольких 
миллионов рублей, уточнил анали-
тик Freedom Finance Global Владимир 
Чернов. В марте средний размер скид-
ки в автосалонах России увеличился 
до 100–300 тыс. рублей.

— Дополнительные скидки предо-
ставляются на автомобили Belgee, 
Geely и Haval. За последние недели 
стоимость машин как минимум девя-
ти брендов заметно уменьшилась, — 
добавил эксперт.

Получается, что приобретение ав-
томобиля в условиях низкого спроса 
на рынке может оказаться выгодным, 
резюмировал Андрей Бархота.

Тем не менее в 2025-м цены на ав-
томобили продолжат расти, конста-
тировал Владимир Чернов. Это неиз-
бежно на фоне повышения утильсбора 
и ограниченного предложения машин 
внутри России. Их стоимость по ито-
гам года увеличится не менее чем 
на 10–15%, но по отдельным моделям 
возможна и более резкая динамика.

Спасти ситуацию и с предложени-
ем автомобилей, и со спросом на них, 
и со стоимостью могло бы возвра-
щение иностранных брендов на рос-
сийский рынок, добавили во Freedom 
Finance Global. Например, ходят слу-
хи, что эту возможность рассматри-
вает японский бренд Toyota. Тем не ме-
нее, даже если поставки автомобилей 
в РФ сильно вырастут, их стоимость 
продолжит увеличиваться год от года 
вместе с утилизационным сбором, 
ведь эта мера направлена именно про-
тив импорта.

Ольга Анасьева

Товарооборот России и США уже к кон
цу 2025 года может возрасти в два 

раза — до $8 млрд, уверены опрошен
ные «Известиями» эксперты. Однако 
эта цифра всё равно будет относитель
но небольшой по сравнению с показа
телем, зафиксированным в торговле 
с Европой, — в прошлом году он превы
сил $140 млрд. Позитивные сдвиги могут 
произойти после телефонного разговора 
Владимира Путина и Дональда Трампа, 
состоявшегося 18 марта, во время него 
президенты обсудили в том числе эконо
мическое взаимодействие. РФ способна 
возобновить поставки за океан топлива 
и металлов, а США — направлять нам тех
нику и комплектующие. Что будет с санк
ционным режимом в 2025 году — в мате
риале «Известий».

�� КАКИЕ ЭКОНОМИЧЕСКИЕ 
ВОПРОСЫ ОБСУДИЛИ ПУТИН 
И ТРАМП

18 марта президенты России и США 
Владимир Путин и Дональд Трамп про-
вели телефонный разговор, который 
посвятили не только международной 
повестке. На сайте Кремля уточнили, 
что лидеры двух государств обсуди-
ли в том числе вопросы о перспекти-
ве взаимовыгодного сотрудничества 
в экономике и энергетике.

Американский президент тоже по-
делился деталями разговора: «С Росси-
ей у нас не так много торговли, но они 
хотели бы её увеличить, и мы тоже. 
У них есть ценные ресурсы, включая 
значительные запасы редкоземельных 
металлов. Россия обладает огромной 
территорией — крупнейшей в мире. 
И на этой земле есть ресурсы, кото-
рые нам могут пригодиться, равно как 
и другим странам».

По его словам, Россия заинтере-
сована в том, чтобы извлечь пользу 
из американской экономики. А на сай-
те Белого дома после разговора поя-
вилось заявление, что укрепление 
сотрудничества США и РФ после уре-
гулирования украинского конфликта 
откроет путь к масштабным экономи-
ческим соглашениям и усилению гло-
бальной стабильности.

Сейчас объём взаимной торгов-
ли России и США действительно не-
большой. В прошлом году он составил 

$3,5 млрд — это минимум с 1992-го. Для 
сравнения: товарооборот России и Ев-
ропы в прошлом году был в 40 раз боль-
ше — $141,5 млрд, а с Китаем он соста-
вил $245 млрд.

Но так было не всегда. До начала 
спецоперации США считались четвёр-
тым торговым партнёром РФ и третьим 
по размеру импортёром, рассказала 
доцент кафедры международного биз-
неса Финансового университета Жан-
на Ивановская. По итогам 2021-го това-
рооборот составлял $35 млрд.

Нормализация отношений между 
Россией и США, которую запустили 
в последние недели, приведёт к тому, 

что к концу этого года объём взаим-
ной торговли вырастет в 1,5–2 раза — 
до $6–8 млрд, полагают опрошенные 
«Известиями» эксперты. Однако в бли-
жайшие годы он всё равно останется 
ниже, чем с другими странами, кото-
рые сейчас выступают нашими основ-
ными партнёрами, подчеркнула веду-
щий аналитик Freedom Finance Global 
Наталья Мильчакова.

�� ЧЕМ СТРАНЫ МОГУТ БЫТЬ 
ПОЛЕЗНЫ ДРУГ ДРУГУ

Потенциал восстановления экономи-
ческих отношений находится прежде 

всего в тех отраслях, в которых было 
развито сотрудничество до введения 
санкций, полагает руководитель отде-
ла макроэкономического анализа ФГ 
«Финам» Ольга Беленькая. В частности, 
в 2021 году Вашингтон закупал у Мо-
сквы нефть, известь, цемент, камень, 
стекло и даже жемчуг, уточнила она.

Расти товарооборот будет в ос-
новном за счёт экспорта со стороны 
России, а не благодаря ввозу товаров 
из США в нашу страну, полагает На-
талья Мильчакова из Freedom Finance 
Global. В первую очередь Америка нач-
нёт закупать минеральные удобрения 
и металлы, полагает она.

Восстанавливая торговые от-
ношения, Соединённые Штаты от-
кроют России доступ к технологи-
ям, особенно промышленным, для 
добычи нефти, производства сжи-
женного природного газа (СПГ), неф-
тесервиса, а также предоставят воз-
можность покупать транспортное 
оборудование (самолёты, комплек-
тующие), продукцию машиностро-
ения и электронику, полагает Ольга 
Беленькая.

— Международная торговля устро-
ена так, что любые страны при пра-
вильном подходе могут быть выгодны 
друг другу. В частности, российский 

рынок сейчас более свободен от ев-
ропейских конкурентов, и, учитывая 
курс Европы на продолжение санкци-
онного давления, американские про-
изводители смогут занять хорошие 
позиции, — подчеркнул научный со-
трудник Центра исследований меж-
дународной торговли Президентской 
академии Дмитрий Кузнецов.

�� КОГДА НАЧНУТ АКТИВНО 
ТОРГОВАТЬ

С другой стороны, вряд ли товаро-
оборот будет наращиваться быстры-
ми темпами — ведь США сейчас взяли 
курс на протекционизм. Трамп реши-
тельно настроен сократить ввоз това-
ров из других стран в Америку — это 
существенно снизит возможности 
Штатов полноценно извлекать выго-
ды от международной торговли, счи-
тает Дмитрий Кузнецов.

Также Дональд Трамп сейчас про-
водит политику самообеспечения 
страны нефтью и защиты американ-
ских металлургических компаний, по-
этому может возникнуть определён-
ный конфликт интересов при допуске 
российских экспортёров на американ-
ский рынок, подчеркнула Ольга Бе-
ленькая из ФГ «Финам».

Другой риск для развития эко-
номических отношений между дву-
мя странами — санкционный режим, 
который значительно ужесточался 
в последние годы, и вряд ли его бы-
стро свернут. Например, американ-
ский Конгресс может заблокировать 
какие-то послабления, которые пред-
ложит Белый дом, добавил доцент ка-
федры политического анализа и со-
циально-психологических процессов 
РЭУ им. Г.В. Плеханова Павел Сево-
стьянов.

По его словам, администрация 
Трампа способна точечно улучшить 
торговлю, но в целом отношения, ско-
рее всего, останутся в режиме «холод-
ного прагматизма».

В ближайшее время не стоит ждать 
каких-то резких изменений в эконо-
мических отношениях России и США, 
резюмировала Ольга Беленькая. Она 
уточнила: все введённые за последние 
три года санкции вряд ли оперативно 
отменят, а для восстановления отно-
шений с западными странами потре-
буется длительное время.
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С вас товар 
Торговля России и США  
может удвоиться в 2025 году

Утилизационный сбор платят 
импортёры и производители 
за каждый проданный в РФ ав-
томобиль. Но отечественным 
компаниям эта сумма возвра-
щается в виде субсидий. Поэ-
тому рост утильсбора в основ-
ном затрагивает иномарки. 
С 1 октября 2024-го показа-
тель вырос сразу на 70–85% 
в зависимости от параме-
тров автомобиля, например 
объёма двигателя. С 1 янва-
ря 2025 года его снова увели-
чили — на этот раз в среднем 
на 10%. Утильсбор на машины 
с объёмом двигателя до 2 л 
может достигать 500 тыс. — 
это значительный процент 
от стои мости покупки.

Справка «Известий»
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Задачка из лёгких
Врачи рассказали о главной опасности  
для любителей вейпов — «попкорновой болезни»

Мария Недюк, Денис Гриценко, 
София Прохорчук

С пецифических способов лечения 
и медикаментозной профилактики 

«попкорновой болезни», которая возни-
кает из-за курения вейпов, пока не су-
ществует, сообщили российские ме-
дики. Главная опасность заболевания 
в том, что оно может нанести серьёз-
ный урон здоровью, привести к инвали-
дизации, а в некоторых случаях иметь 
летальный исход. Теоретически можно 
разработать препарат от вредных ве-
ществ, попадающих с дымом, но они 
в той или иной мере есть в организме 
человека и участвуют в обменных про-
цессах, рассказал глава института — 
разработчика «Спутника V» Александр 
Гинцбург. Ранее управление Роспотреб-
надзора по Томской области предупре-
дило: в регионе уже имели место случаи 
заболеваний, возникших у детей после 
употребления подобных курительных 
смесей. Подробнее о заболевании со-
временных подростков — в материале 
«Известий».

Сын жителя Тюмени Сергея Попова 
месяц чувствовал недомогание, и вра
чи не могли поставить ему диагноз. 
Главная проблема в том, что никаких 
явных симптомов пневмонии не было, 
рассказал он «Известиям».

— У ребёнка были ничем не обос
нованная головная боль и слабость 
на протяжении месяца, периодиче
ски скакало давление, изза чего были 
вынуждены приостановить обучение 
в школе и начать комплексное обсле
дование. Подозрение на пневмонию 
поставил только кардиолог — и, по сути, 
случайно: сатурация в сидячем и стоя
чем положениях была нормальной, 
а лёжа падала до 80–83%, — рассказал 
собеседник редакции.

В итоге экстренно сделали КТ лёг
ких, на которой и обнаружили повреж
дения. Главная опасность в том, что 
и при прослушивании никаких сим
птомов не было.

— Сын признался, что активно про
бовал вейпы, поскольку они модные 
среди сверстников, приобретали они 
их через агрегаторы объявлений, — до
бавил Сергей Попов.

Как сказали мужчине врачи, речь 
может идти и об облитерирующем 
бронхиолите, однако официально та
кого диагноза не ставили. Это заболе
вание также называют «попкорновой 
болезнью», а официально оно назы
вается EVALI. 19 марта управление 
Роспотребнадзора по Томской обла
сти опубликовало у себя в Telegram
канале сообщение о том, что курение 
вейпов и электронных сигарет при
водит к «попкорновой болезни». Она 
проявляется в виде воспаления, об
разования рубцов, сужения бронхи
ол. Выявляется при прослушивании 
лёгких, которые издают звук, напоми
нающий треск лопающегося попкор
на, говорится в сообщении ведомства.

«В Томске уже имели место случаи 
заболеваний, возникших у детей под
росткового возраста после употре
бления подобных курительных сме
сей. Об этом ещё в феврале сообщали 
СМИ», — добавили в региональном Рос
потребнадзоре.

Болезнь вейперов, или EVALI,  — 
острое лёгочное повреждение, вы
званное потреблением электронных 
сигарет, напомнил «Известиям» врач
инфекционист «Инвитро» Андрей 
Поздняков.

— В США заболевание известно 
с 2019 года. В России оно ранее не ре
гистрировалось, — отметил он.

Симптоматика болезни, по словам 
врача, похожа на ОРВИ. Для неё ха
рактерны недомогание, слабость, ка
шель, одышка и повышение темпера
туры тела. Инфекционист подчеркнул: 
поскольку симптомы очень неспеци
фичны и схожи с простудными, забо
левание нелегко достоверно диагно
стировать.

— Патологические изменения в лёг
ких, выявленные на КТ как матовое 
стекло, схожи с вирусными пневмо
ниями, — добавил Андрей Поздняков.

EVALI — это собирательный образ 
поражений лёгких, ассоциирован
ных с употреблением вейпов и элек
тронных сигарет, подчеркнул эксперт 

рынка НТИ «Хелснет» Александр Ма
лов. Проявления патологоанатоми
ческие, по данным литературы, могут 
быть весьма разнообразными, вклю
чая альвеолит, пневмонит, интерсти
циальные поражения. Это «универ
сальный» негативный отзыв лёгких 
на воздействие повреждающих фак
торов. В случае вейпов и электронных 
сигарет — это продукты термической 
деградации используемой жидкости.

— Наиболее частые осложнения — 
это присоединение вторичной ин
фекции, развитие дыхательной не
достаточности, вплоть до острого 
респираторного дистресссиндрома, 
при котором пациенты не способны 
дышать без аппаратной поддержки, — 
отметил он.

Существующая на данный момент 
статистика свидетельствует, что но
вая болезнь EVALI может нанести серь
ёзный урон здоровью, привести к ин
валидизации, а в некоторых случаях 
иметь летальный исход, отметил ве
дущий специалист рынка НТИ «Хелс
нет» Андрей МартюшевПоклад. Масла 
и другие компоненты жидкостей для 
вейпов попадают в лёгкие, повреж
дают их и вызывают воспалительный 
ответ. Это может способствовать ал
лергическому воспалению и развитию 
инфекций. Кроме того, изза измене
ний в бронхах и ткани лёгких наруша
ется естественный газообмен, что при
водит к гипоксии, отметил он.

Ситуация осложняется тем, что 
диагностика заболевания затрудне
на изза схожести с другими состоя

ниями, а специальных исследований 
не существует, добавил эксперт. Диа
гноз часто ставится методом исклю
чения, когда нет улучшений на фоне 
лечения. Болезнь можно спутать с бак
териальной пневмонией, при которой 
назначают антибиотики, но при EVALI 
такое лечение не поможет.

— Теоретически любую болезнь 
лучше предотвращать, чем лечить: 
это на порядок легче и дешевле. Нуж
но разобраться, зачем человек исполь
зует вейп, и помочь ему удовлетворить 
эту потребность полезным способом. 
Чаще всего курение — это про неумение 
управлять стрессом, — отметил веду
щий специалист рынка НТИ «Хелснет» 
Андрей МартюшевПоклад.

В России пока нет статистики 
по заболеваемости болезнью вейпе
ров, так как первый случай зараже
ния ею выявили официально только 
в этом году, отметила главврач мед
центра «UNI Клиник» Мария Уянаева. 
До этого были единичные случаи вы
явления похожего на болезнь вейпе
ров заболевания, но такого диагноза 
не ставили, добавила она.

Врач отметила: болезнь вейперов 
лечится. Но тактика ведения пациен
та, по её словам, зависит от тяжести 
поражения лёгких.

— Некоторые нуждаются в подаче 
кислорода через назальную канюлю 
или лицевую маску при выраженной 
гипоксии. При меньшем поражении 
лёгких назначают гормональные пре
параты, глюкокортикостероиды, — от
метила Мария Уянаева.

Эксперт подчеркнула, что сейчас 
нет задачи по разработке препарата 
или вакцины. Но в теории: как в корот
кие сроки изобрели вакцину от коро
навирусной инфекции, так же могут 
начать разработку специфического ле
карства от болезни вейперов, если бу
дет запрос, добавила она.

Евгения Перцева

Ж ертв телефонных мошенников 
предложили внести в специальную 

базу, узнали «Известия». Люди, попавшие 
в такой список, не смогут сразу осущест-
влять банковские операции. Например, 
брать кредиты, проводить переводы — 
сначала им придётся подтвердить, на-
сколько это добросовестный запрос. 
Такие поправки ко второму чтению за-
конопроекта Минцифры о борьбе с мо-
шенниками предложил глава комитета 
Госдумы по финансовому рынку Анато-
лий Аксаков. 18 марта этот документ уже 
прошёл первое согласование в Госдуме.

Депутаты рассмотрели и одобрили 
в первом чтении законопроект о борь
бе с телефонным мошенничеством. 
В нижнюю палату парламента приез
жали представители Минцифры — это 
главный автор документа. Чиновники 
представили доклад по ключевым нор
мам будущего закона, депутаты оцени
ли их, а также высказали свои предло
жения ко второму чтению. «Известия» 
ознакомились со стенограммой засе
дания Госдумы.

По словам замглавы министерства 
Ивана Лебедева, который выступил 
в нижней палате как основной доклад
чик, в стране треть всех преступле
ний совершают с помощью информа
ционных компьютерных технологий. 
С 2022го чиновники фиксируют еже
годный рост в 30%, речь идёт уже о бо
лее 700 тыс. преступлений, 70% из них 
по составу «мошенничество» или «кра
жа». Более 1 млн граждан в РФ постра
дали от таких действий. Нанесённый 
ущерб оценивается, по разным оцен
кам, в 200–250 млрд рублей, уточнил 
Иван Лебедев.

В ходе обсуждения проекта высту
пил глава комитета ГД по финансово
му рынку, член фракции «Единой Рос
сии» Анатолий Аксаков. Он подчеркнул: 
обычно мошенники обманывают и кра
дут деньги с помощью социальной ин
женерии — психологического манипу
лирования людьми.

— Люди сами помогают перевести 
деньги злоумышленникам, это проис
ходит в десять раз чаще, чем с помощью 
украденной информации, — заметил 
парламентарий, выступая в ГД. — Поэ
тому даже использование биометрии 
не всегда помогает: человек будет сам 
переводить свои деньги под влиянием 
мошенников в силу своего характера, 
подверженности им.

Анатолий Аксаков предложил сфор
мировать базу людей, которые уже не
сколько раз попались на манипуляции 
мошенников и перевели им средства. 
Если граждане из такого списка попы
таются взять кредит или сделать пере
вод средств, то ресурс ЦБ «ФинЦЕРТ» 
(группа реагирования на компьютер
ные инциденты) должен давать сигнал 
финансовым организациям, чтобы они 
знали: речь идёт о человеке, который 

уже самостоятельно переводил деньги 
преступникам. И тогда финансовые ин
ституты будут эффективно реагировать 
и не проводить операцию, пока не выяс
нят, насколько она добросовестная, за
метил депутат.

По задумке база данных будет при
надлежать ЦБ, поэтому никаких уте
чек быть не должно, уверен Аксаков. 
Он уточнил «Известиям», что никаких 
значимых ограничений для доверчивых 
людей власти вводить не будут.

— Речь об автоматической оценке 
их действий — подвержены ли они в кон
кретный момент влиянию мошенников, 
существующие технологии позволяют 
это оценить. Далее в оперативном ре
жиме банк будет принимать решение 

по операции, на практике это может за
нять от пяти до 30 минут, — отметил он.

Иван Лебедев из Минцифры в ходе 
обсуждения законопроекта напом
нил, что сейчас в документе есть свое
образная отрезвляющая в том числе 
и таких людей мера. Он отметил: мо
шенники обычно влияют на граждан, 
пока длится разговор, люди раскры
вают данные, которые им поступают 
в СМС. Но если короткие сообщения 
будут приходить с какимто интерва
лом, например в десять минут, человек 
успеет остыть, уйти от нагнетания сто
ронних эмоций и более рационально 
всё оценить. Это способно спасти его 
от ошибки.

Инициатива по созданию такой 
базы требует обсуждения — насколько 
она рациональна, заметили «Извести
ям» в Минцифры. Такие предложения 
должны разрабатываться при строгом 
соблюдении прав граждан и законода
тельства, в том числе закона о персо
нальных данных, заметили там.

В ЦБ не получали такого предложе
ния, сказали редакции в прессслужбе 
регулятора. Там заметили: у банков есть 
инструменты для борьбы с мошенни
ческими операциями, которые преду

смотрены действующим законодатель
ством и актами Банка России.

По оценке Почта банка, реализация 
такого подхода возможна, хотя оцени
вать эффективность пока достаточно 
сложно.

Редакция направила запросы в дру
гие крупные банки, среди которых го
сударственные организации — Сбер
банк и ВТБ.

Есть немалая часть людей, потен
циально легко подверженных воздей
ствию мошенников, именно их злоу
мышленники нередко «отрабатывают» 
по нескольку раз, сказал «Известиям» 
председатель Союза потребителей РФ 
Алексей Койтов. Причина кроется в осо
бенностях психики таких граждан: они 
доверчивы и легко поддаются внуше
нию, поэтому они всегда в опасности, 
их легко обмануть в магазине.

Общество

Люди сами помогают 
перевести деньги злоу-
мышленникам, это про-
исходит в десять  
раз чаще, чем с помо-
щью украденной ин-
формации

Проверка в связи
Жертв мошенников хотят внести в специальную базу  
«доверчивых людей» — они не смогут быстро брать  
кредиты и переводить деньги
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Организовать происки
Кто ответит за мнимое похищение школьницы в Ачинске

Яна Штурма

И нсценировавшая своё похище-
ние школьница из города Ачинска 

Красноярского края не понесёт ответ-
ственности, полагают юристы. Девочка 
действовала по наводке мошенников, 
сообщили «Известиям» в СК. За её «ос-
вобождение» преступники требовали 
выкуп 500 тыс. рублей. То, что ситуация 
была инсценировкой, следователи по-
няли, проанализировав видео, которое 
подросток сняла для отца на кладби-
ще: в нём она заявила и о похищении, 
и о требовании выкупа. Но на месте 
съёмки девушка была одна, приеха-
ла она туда тоже в одиночестве. Про-
павшую нашли в соседнем городе — 
о её местонахождении сообщил отец 
знакомого школьницы, у которого она 
пыталась переночевать.

В Ачинске Красноярского края 
с 18  марта велись поиски пропав
шей 15летней школьницы. Девочка 
ушла из дома и не вернулась, а через 
два часа её отец получил сообщение 
в соцсетях: на видео его дочь заявля
ла, что её похитили и для её освобож
дения необходимо перевести преступ
никам 500 тыс. рублей на банковский 
счёт. Мужчина обратился в правоохра
нительные органы.

Поисками подростка занялись бо
лее 150 сотрудников полиции, привле
кались волонтёры. Было возбуждено 
уголовное дело по статье о похище
нии несовершеннолетнего, в Ачинск 
направили наиболее опытных сотруд
ников уголовного розыска региональ
ного управления МВД.

Спустя некоторое время сотрудни
ки Следственного комитета установи
ли, что девочка перед исчезновением 
заезжала на кладбище, где и записала 
видеообращение. Исследовав место 
съёмки, криминалисты нашли следы 
обуви только пропавшей.

Следователи допросили таксиста, 
который привёз школьницу на клад
бище. По его словам, она села в маши
ну одна, во время поездки не разгова
ривала, но пользовалась наушниками 
и телефоном. К этому моменту со
трудники правоохранительных ор
ганов начали рассматривать версию, 

что девочка инсценировала своё по
хищение.

Спустя несколько часов её нашли 
в квартире в городе Назарово — это 
в 35 км от Ачинска. Её жизни и здоро
вью ничего не угрожало. Хозяин кварти
ры, где пряталась школьница, рассказал 
«Известиям», что девушку привёл сын. 
По словам мальчика, его знакомая дав
но не спала, и он попросил разрешить 
ей отдохнуть у них дома.

Но после того, как мужчина уви
дел новости о поисках «похищенной 
в Ачинске девочки», он позвонил в по
лицию и сообщил о местонахождении 
пропавшей.

Соседи школьницы в разговоре 
с «Известиями» назвали её воспитан
ной и доброжелательной.

— Девочку знаем уже шесть лет, се
мья положительная. Всегда тишина, 
никаких скандалов, ругани, — расска
зала соседка. — Она очень хорошая де
вочка, доброжелательная. Ничего пло
хого не могу сказать.

Инсценировать своё похищение 
школьницу вынудили мошенники, рас
сказали «Известиям» в Следственном 
комитете. Девушка пояснила: находясь 
под психологическим воздействием 
телефонных мошенников, которые 
угрожали ей физической расправой, 
она следовала их указаниям.

Школьница ушла из дома, самостоя
тельно записала видеообращение 
на кладбище, после чего, продолжая 
выполнять требования неизвестных 
злоумышленников, на такси поехала 

в город Назарово. Там она пошла в ин
тернеткафе и, так как ночевать ей 
было негде, обратилась за помощью 
к администраторам заведения. Они 
помогли ей подыскать квартиру для 
ночёвки у одного из знакомых.

«Она следовала указаниям мошен
ников, они её вели, говорили куда 
ехать, записывать видео, что говорить. 
Она не понимала, это мошенники ин
сценировали её похищение, они дик
товали ей что делать», — отметили в СК.

В случае подтверждения этой версии 
виновным могла бы грозить ответствен
ность в виде лишения свободы на срок 
от пяти до 12 лет, рассказал председа
тель Общероссийского профсоюза ме
диаторов Владимир Кузнецов.

— Но, поскольку несовершеннолет
няя самостоятельно инсценировала 
похищение, можно было бы говорить 
об ответственности за заведомо лож
ный донос, за который грозит до двух 
лет лишения свободы, — сказал он. — 
Но за данное деяние к ответственно
сти может быть привлечено только 
лицо, достигшее 16летнего возраста, 
поэтому героиня истории не будет под
лежать уголовной ответственности.

При этом несовершеннолетнюю мо
гут поставить на профилактический 
учёт в органах полиции.

В зависимости от установлен
ных обстоятельств следователи бу
дут определяться с квалификацией 
действий, полагает советник уголов
ноправовой практики АБ «Соколов, 
Трусов и партнёры» Мария Бакакина. 
В качестве основных статей могут рас
сматриваться: покушение на мошенни
чество в отношении лиц, планировав
ших стать конечными получателями 
денежных средств; угроза убийством 
или причинением тяжкого вреда здо
ровью; вовлечение несовершеннолет
него в совершение преступления и вы
могательство.

По словам эксперта, пока рано де
лать выводы, как разрешится эта 
ситуа ция и кто именно понесёт наказа
ние. Однако случаи, связанные с исчез
новением детей, к сожалению, возни
кают с определённой периодичностью, 
и нельзя считать данную ситуацию ис
ключительной.
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Янычары любви 
Чего дожидались фанатки у отеля актёра Джана Ямана

Валерия Чуб

Поклонницы из разных городов приехали 
в Москву ради встречи с кумиром — звез-

дой турдизи Джаном Яманом. Актёр, извест-
ный зрителям по сериалам «Ранняя пташка» 
и «Мистер Ошибка», прилетел в Россию, что-
бы представить свой новый проект — истори-
ческий блокбастер «Эль Турко». Он исполнил 
там главную роль — янычара Балабана, бежав-
шего от казни и оказавшегося в итальянской 
деревушке Моэна. О том, как прошла премье-
ра и зачем Джан Яман хочет выучить русский 
язык, — в материале «Известий».

О том, что такое русское гостеприимство, 
«Мистер Ошибка» и звезда «Ранней пташки» 
Джан Яман узнал, едва сойдя с трапа самолё-
та. Актёр прилетел в Москву в ночь на вторник, 
18 марта. Несмотря на позднее время, в аэро-
порту собралось немало поклонниц. Встречали 
в лучших традициях — хлебом и солью. Он, на-
верняка утомлённый перелётом, не подал и вида 
и со всеми сделал селфи. В этом деле он за не-
сколько дней пребывания в российской столи-
це практиковался часто. Фанаты турецких сери-
алов, узнав, что кумир остановился в The Carlton 
Moscow, устроили у входа дежурство. Прошло 
для них оно успешно.

— Я будто во сне! Он очень внимательный к по-
клонникам. Всем старается уделить время. Нико-
го не обидел, со всеми сделал фотографии, раз-
дал автографы! — поделилась впечатлениями 
с «Известиями» Юлия, которая специально при-
ехала из Казани.

Ради встречи с кумиром фанаты слетелись 
из разных городов страны. У входа в отель они 
растянули плакаты, принесли флажки с его изо-
бражением и подарки.

— Мы очень любим Джана! Спасибо, что при-
ехали, — сказала пенсионерка из Белгорода, об-
няв члена команды актёра.

— I don’t speak, — с улыбкой ответил тот, всё же 
ответив на объятия.

Ещё одна поклонница Наталья приехала 
из Омска.

— Я приехала к своему кумиру, который меня 
вдохновляет, творчество которого мне очень нра-
вится. Это тот актёр, который умеет играть, гово-
рить глазами. Джан Яман и как человек интересен 
и хорош. У него очень большое доброе сердце. 
Он занимается благотворительностью, — сказа-
ла она «Известиям».

Сам артист был удивлён такому вниманию 
и столь тёплому приёму. Об этом он рассказал 
журналистам во время пресс-конференции пе-
ред светской премьерой сериала «Эль Турко» 
в кинотеатре «Октябрь» 19 марта, ради которой 
и приехал в Россию.

— Съёмки «Эль Турко» были непростыми, по-
тому что, когда мы начали, был август, а потом 
постепенно становилось всё холоднее, а в неко-
торых сценах я был наполовину раздетым, при-
шлось помёрзнуть. Сейчас я приехал в Россию 
и снова мёрзну (смеётся). Но я вижу, что люди 
здесь меня очень сильно любят! Я не знал, что бу-
дет такая встреча, — сказал Джан Яман.

Актёр к России тоже проникся особыми чув-
ствами и признался, что ему было бы интерес-
но однажды поработать и с российской актри-
сой. Кроме того, он надеется выучить наш язык.

— Я знаю, что в России прекрасная литерату-
ра, отличные книги. Я надеюсь, что мне когда-

нибудь удастся прочитать русскую литературу 
в оригинале, потому что она уникальна, — ска-
зал Джан Яман.

Остался впечатлён актер и местной кухней. 
Даже пообещал вернуться на Масленицу.

— Мне очень понравился сегодняшний бранч. 
Еда отличная! Но подача была такой, что нам рас-
сказывали про блюда минут 30, — пошутил ак-
тёр. — В какой-то момент нам пришлось оста-
новить официанта, потому что мы были очень 
голодные. То, что мы сегодня ели, должно было 
быть моей диетой, когда мы снимали «Эль Турко». 
Я тогда весил 102 кг, сейчас — 94. Эта еда помогла 
бы мне набрать массу.

Джан Яман и без того обладатель стально-
го пресса. А для проекта ему необходимо было 
стать ещё крепче. В «Эль Турко», российская пре-
мьера которого состоится в онлайн-кинотеатре 
«Иви» 21 марта, актёр играет роль мужественно-
го и сильного янычара Хасана Балабана. Дей-
ствие разворачивается в XVII веке. После пора-
жения турок в битве за Вену его герой попадает 
в плен, но ему удаётся бежать незадолго до пла-
нируемой казни.

В итоге Балабан оказывается в деревушке 
Моэна, находящейся в итальянских Альпах. Там 
он встречает девушку Глорию, которая предла-
гает ему кров и помогает восстановиться после 
тяжёлого ранения.

— Мне приходилось много тренироваться 
в зале, потому что я должен быть в хорошей фи-
зической форме. Но ещё у меня был тренер, кото-
рый учил меня ездить на лошади. Я умею ездить 
верхом, но мне сказали забыть всё, что я знаю, 
и человек учил меня будто с нуля. У меня были 
тренировки по восемь часов, он мне рассказы-
вал про лошадей, водил в конюшни. Я должен 
был видеть, что они едят, убирать за ними навоз 
в том числе (смеётся). И это не всё. С эмоциональ-
ной точки зрения мне тоже надо было подгото-
виться. Герой теряет много друзей, которых лю-
бил, — рассказал Джан Яман.

Производством проекта «Эль Турко» занима-
лась кинокомпания Ay Yapim, подарившая миру 
один из главных хитов турдизи — сериал «Чёрная 
любовь» с Бураком Озчивитом.

— Я часто бываю в Москве, — признался владе-
лец кинокомпании Ay Yapim Керем Чатай. — В по-
следний раз я был здесь в августе прошлого года 
на Московской неделе кино. Тогда, правда, пого-
да была получше, мне понравилось больше, по-
тому что было теплее (смеётся).

Новый проект компании — интернациональ-
ный. Главную женскую роль исполнила итальян-
ская актриса Грета Ферро, известная по комедии 
«Сделано в Италии».

На светской премьере «Эль Турко» в столич-
ном «Октябре» появилась самая известная по-
клонница турецких сериалов среди российских 
звёзд Ксения Бородина, несмотря на то что чуть 
позднее у неё был самолёт. Среди гостей также 
были телеведущий и музыкант Антон Лаврентьев, 
певица Анастасия Крайнова, блогер Маш Ми-
лаш и вновь многочисленные поклонницы Джана 
Ямана, которые встречали его, начиная с улицы 
у раскинувшейся там красной ковровой дорожки.

Позднее уже со сцены гость столицы в компа-
нии сценариста сериала и владельца киноком-
пании Ay Yapim поблагодарил публику за прояв-
ленную любовь и признался, что впервые будет 
смотреть собственный проект вместе со зрите-
лями в зале.
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Клюшки к бою
Выйдут ли россияне и американцы на лёд в товарищеском матче

Дмитрий Гарин

З а итогами телефонного разговора Путина 
и Трампа следил весь мир. Тем удивительнее, 

что помимо поиска разрешения сложнейших по-
литических и экономических дилемм нашлось 
место для нетипичных в нынешней ситуации во-
просов. А именно: лидер США поддержал идею 
президента РФ о товарищеском матче между 
российскими и американскими хоккеистами, вы-
ступающими в НХЛ и КХЛ.

Сообщение об этом вышло на сайте Кремля 
поздним вечером 18 марта.

«Дональд Трамп поддержал идею Владимира 
Путина организовать хоккейные матчи в США 
и России между российскими и американски-
ми игроками, выступающими в НХЛ и КХЛ», — 
говорится в заявлении.

Пока дополнительной информации о дета-
лях возможного соревнования быть не может, 
но факт таких переговоров смотрится оптими-
стично. Видимо, постепенное возвращение рос-
сийского спорта на международную сцену не-
избежно.

Для спортивных структур, включая НХЛ, та-
кие новости стали неожиданностью. Ясности 
нет, поэтому заинтересованные стороны от-
вечали однотипно, выступая за всё хорошее 
и против всего плохого. Их можно понять. Даже 
в теории сложно представить, какое развитие 
получит это решение.

— Если два президента договорились, почему 
бы не верить, что такие матчи состоятся, — под-
черкнул «Известиям» двукратный олимпийский 
чемпион Вячеслав Фетисов. — Будет интересно. 
Трампу не так много времени осталось, чтобы 
играть, а наш президент умеет, забивает! Мы мо-
жем научить Трампа! У нас хороший опыт. Пу-
скай приезжает в наш тренировочный лагерь. 
Мы быстро поставим его на коньки! 

Воображение рисует и матчи между клубами, 
и игры с участием сборных, и какие-нибудь тур-
не молодёжек. Однако забегать вперёд — бес-
полезное занятие. Трамп известен тем, что по-
ступает так, как ему выгодно. Президент США 
в первую очередь бизнесмен, во вторую — ха-
ризматичный политик, в третью — всё осталь-
ное. С трудом можно представить, что он будет 
диктовать свои условия НХЛ с целью отправить 
Панарина и Кучерова на матч против братьев 
Ткачаков на международном уровне.

— Надеюсь, что скоро всё разрешится и луч-
шие будут играть против лучших, — заявил «Из-
вестиям» звёздный форвард СКА, обладатель 
Кубка Стэнли Евгений Кузнецов. — Это правиль-
но. А наше дело играть в хоккей. Матч Россия — 
США красивая история! Хочется играть против 
лучших. Любой спорт должен работать по та-
кому принципу.

— Получается, я угадала, когда говорила, что 
нужно будет обязательно провести такой матч 
и включить в состав Овечкина, — заявила «Изве-
стиям» депутат Госдумы, олимпийская чемпи-
онка по конькобежному спорту Светлана Журо-
ва. — В любом случае выстраивание отношений 
через спорт — самое правильное решение, и та-

кой хоккейный матч может стать знаковым. А то, 
что матчи хотят провести и в США, и в России, 
это лучшая идея. Многие американские болель-
щики сильно этого ждут, потому что они дав-
но хотят увидеть, какую потрясающую коман-
ду все наши хоккеисты могут составить. Думаю, 
ажиотаж вокруг этих игр будет не меньше, чем 
вокруг чемпионата мира по футболу.

При этом снятие любых санкций, даже спор-
тивных, растягивается на годы. О позиции Ка-
нады и особенно большинства европейских 
стран, стоящих, в отличие от Трампа, на дру-
гой идейной платформе, забывать нельзя. Они 
будут сопротивляться возвращению хоккей-
ной России на международный уровень любы-
ми способами.

Следовательно, ФХР и КХЛ как заинтере-
сованные стороны должны иметь дальновид-
ный план. Сразу игнорировать мнение ИИХФ 
и её союзников, ссылаясь только на коммюнике 
от Трампа, нельзя. В конце концов играть-то хо-
чется со всеми, а не только с американцами.

— Матчи могут быть проведены и на уров-
не сборных, когда будет идти чемпионат мира, 
от которого нас отстранили, — сказал председа-
тель совета директоров СКА Александр Медве-
дев. — Но достаточное число качественных хок-
кеистов уже не будут 
играть в Кубке Стэнли. 
Поэтому вторая поло-
вина мая или первая по-
ловина июня могут быть 
датами такого матча. 
Но надо разговаривать 
конкретно на уровне 
USA Hockey и НХЛ.

Также Медведев со-
общил, что «СКА Арена» 
готова принять подоб-
ные матчи.

Выбил Дзюба
Футболист стал лучшим бомбардиром в истории сборной РФ

Алексей Фомин

Товарищеский матч сборной Рос-
сии по футболу против Гренады 

оправдал ожидания публики в от-
ношении исторического рекорда 
Артёма Дзюбы — нападающий за-
бил свой 31-й мяч за национальную 
команду и побил рекорд по этому 
показателю Александра Кержако-
ва. Наша сборная разгромила со-
перника со счётом 5:0.

Российский футбольный союз 
(РФС) сделал всё для того, чтобы 
за счёт имени Дзюбы и ажиотажа 
вокруг его неожиданного вызова 
в сборную привлечь максимальное 
внимание к далеко не яркой афи-
ше в Москве. Гренада была не са-
мым слабым соперником в исто-
рии игр России.

Даже за три года отстранения 
от международных соревнова-
ний у команды Валерия Карпина 
был спарринг послабее — в минув-
шем ноябре она разгромила дома 
Бруней со счётом 11:0, одержав са-
мую крупную победу в своей исто-
рии. Та игра проходила в Краснода-
ре. Неизбалованная постоянными 
приездами в свой город местная 
публика массово пришла тогда 
на стадион — посещаемость встре-
чи составила более 26 тыс. зрите-
лей. Годом ранее в Волгограде раз-
гром нашими Кубы (8:0) вживую 
посмотрели более 40 тыс. болель-
щиков.

В Москве заманить зрителя 
на такого соперника было сложнее. 
Организаторы вовсю раскачивали 
историю с Дзюбой. За день до мат-
ча РФС организовал яркую со-
вместную пресс-конференцию Ар-
тёма и главного тренера сборной 
Валерия Карпина. Перед самым на-
чалом матча символический пер-
вый удар по мячу произвёл пре-
дыдущий автор рекорда по голам 
за сборную России Александр Кер-
жаков.

Незадолго до игры он походил 
по бровке и фотографировался 
с участвовавшим в разминке Дзю-
бой. Свой последний мяч за сбор-
ную Кержаков забил в ворота Бе-
лоруссии в товарищеском матче 
(4:2) в июне 2015 года. Это был его 
30-й гол за национальную команду.

Шесть лет спустя его догнал 
по этому показателю Дзюба, ре-
ализовавший пенальти в матче 
чемпионата Европы против Дании 
(1:4). После того поражения сбор-
ная вылетела с Евро, что привело 
к отставке главного тренера Ста-
нислава Черчесо-
ва. Именно при 
нём Артём стал 
л и де р ом 

национальной команды и главной 
её звездой на домашнем чемпио-
нате мира-2018 и в отборе к Евро.

Сменивший Черчесова Вале-
рий Карпин работал с Дзюбой 
в «Спартаке» в 2009–2013 годах. 
И тогда у них отношения не сло-
жились. С этим принято связы-
вать то, что до марта 2025-го Артём 
больше не вызывался в националь-
ную команду. Но на прошлой не-
деле он попал в список. И за сутки 
до матча с Гренадой Карпин объ-
явил, что Дзюба выведет команду 
на игру в качестве капитана.

На матч с Гренадой приехал 
и Станислав Черчесов, поздра-
вивший Дзюбу с вызовом. В ито-
ге на матч удалось привлечь бо-
лее 15  тыс. зрителей. Многие 
из них пришли в футболках с фа-
милией Дзюбы на спине и отме-
чали, что на такой не очень яркий 
матч пришли из-за потенциально-
го рекорда 36-летнего футболиста 
«Акрона».

Гренада на десять строчек выше 
Брунея в таблице коэффициентов 
ФИФА. Она находится на 174-м ме-
сте. Если с Брунеем Россия вела 
в счёте уже к десятой минуте, 
то Гренада посопротивлялась. 
Учитывая наличие большого 
числа высокорослых и физи-
чески крепких футболистов, 
этой команде удавалось на-

вязывать борьбу России и не да-
вать Дзюбе демонстрировать свой 
ключевой козырь — игру головой.

Но на 16-й минуте Данил Пру-
цев сумел открыть счёт. А на 28-й 
едва не состоялся исторический 
рекорд, когда после скидки Мак-
сима Глушенкова Дзюба бил в упор 
головой. Мяч после отскока от вра-
таря Гренады мог пересечь ленточ-
ку, но защитник гостей выбил его 
из пустых ворот. На 42-й минуте 
Арсен Адамов удвоил преимуще-
ство России, а через минуту слу-
чилось то, ради чего большинство 
людей смотрели этот матч: Дзюба 
принял мяч от Алексея Батракова 
на подступах к штрафной площа-
ди, где не оказалось никого из со-
перников, немного прошёл вперёд 
и отправил его в дальний угол.

Когда диктор объявлял авто-
ра третьего гола, рёв трибун был 
такой, будто заполнена вся 35-ты-
сячная «ВТБ Арена». После переры-
ва Дзюба отметился ещё и голевой 
передачей — с неё на 53-й минуте 
забил Даниил Фомин. На исхо-
де первого часа игры пятый мяч 
в составе России забил Зелимхан 

Бакаев.
А на 66-й минуте под 

аплодисменты трибун 
Дзюба покинул поле — 
его заменил Иван Сер-
геев. В оставшееся вре-
мя наши имели ещё 

несколько моментов 
для взятия ворот, 
но счёт так и не из-
менился. В самом 
конце за нацио-
нальную команду 

дебютировал моло-
дой защитник гроз-

ненского «Ахмата» Турпал-
Али Ибишев.

Следующий матч Россия 
проведёт 25 марта на той же 
«ВТБ Арене» в Москве. Сопер-

ником будет Замбия.
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« ВЫСТРАИВАНИЕ ОТНО-
ШЕНИЙ ЧЕРЕЗ СПОРТ — 
САМОЕ ПРАВИЛЬНОЕ РЕ-

ШЕНИЕ, И ТАКОЙ ХОККЕЙНЫЙ МАТЧ 
МОЖЕТ СТАТЬ ЗНАКОВЫМ. А ТО, ЧТО 
МАТЧИ ХОТЯТ ПРОВЕСТИ И В США,  
И В РОССИИ, ЭТО ЛУЧШАЯ ИДЕЯ

Когда диктор объ-
являл автора третьего 
гола, рёв трибун был 
такой, будто запол-
нена вся 35-тысячная 
«ВТБ Арена». После 
перерыва Дзюба от-
метился ещё и голе-
вой передачей
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